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Одним из самых про-
блемных в ООО «Кавказре-
гионгаз» регионов, наряду 
с Дагестаном, Карачаево-
Черкесией и другими ре-
спубликами Северного 
Кавказа, является и Ингу-
шетия.

Газовые проблемы в Ин-
гушетии были всегда, но 
особенно остро этот во-
прос встал после распа-
да СССР. Все мы помним 
период безвластия, когда 
политические проблемы 
отодвинули на второй 
план все остальные. Но 
несмотря на тяжелую ситу-
ацию, газ в Ингушетию по-
ставлялся и здесь к нашим 
газовикам  не может быть 
никаких претензий. 

Не прекращалось в ре-
спублике и индивидуальное 
строительство. Люди обу-
страивались, газифицируя 
свои дома. Другой вопрос, 
как они это делали, и на-
сколько законной была та-
кая газификация. Добавьте 
сюда хронические неплате-
жи, накапливаемые годами, 
самовольство в обращении 
с газовым оборудованием. 
Следует отметить, что более 
80% внутридомового газово-
го оборудования абонентов 
не соответствует противо-
пожарным требованиям и 
правилам  безопасной экс-
плуатации. Я уже не говорю, 
сколько абонентов постра-
дало от неправильного об-
ращения с таким оборудова-
нием и сколько произошло 
пожаров с гибелью детей и 
взрослых.

Бесконтрольность порож-
дает безнаказанность, а кон-
тролеров из газовой службы 
некоторые абоненты порой 
просто не пускают на порог.

К сказанному надо доба-
вить, что и в самой газовой 
конторе было немало ляпов, 
когда совершенно необосно-
ванно абонентам выставля-
лись счета на десятки тысяч 
рублей.

Одним словом, проблем, 

как говорится, выше крыши, 
и решать их надо. В ООО 
«Кавказрегионгаз» хорошо 
знают ситуацию в Ингуше-
тии. 

Недавно на должность 
директора филиала ООО 
«Кавказрегионгаз» по РИ на-
значен Дмитрий Романов. 
Обозначив далеко не все 
проблемы газовиков, мы ре-
шили узнать, с чего думает 
начать свою деятельность 
на посту директора вновь на-
значенный руководитель.

- Проблем, действительно, 
накопилось немало, и про-
блемы эти требуют решения. 
С 15 марта у нас происходят 
структурные изменения. 
Функции сбора платежей за 
использованный газ перехо-
дят к нашему филиалу. Наши 
сотрудники будут занимать-
ся этим вопросом и здесь 
абоненты теперь смогут вы-
яснить тот или иной вопрос 
по оплате за газ в случае 

конфликтной ситуации. Эта 
мера поможет нам спраши-
вать с конкретных людей и 
по оценкам их деятельности 
делать выводы о компетент-
ности наших сотрудников. 
Но при этом скажу еще раз, 
расчеты за газ будут произ-
водиться по закону, не будет 
того, что было некоторое вре-
мя назад, когда некоторым 
жителям необоснованно вы-
ставлялись многотысячные 
счета за использованный 
якобы газ. Сейчас нам важно 
вернуть доверие наших або-
нентов и работать строго по 
закону. Другого пути нет.

- Транспортировка газа 
– одна из главных на се-
годня проблем наряду с 
разбалансом газа и его хи-
щениями. Не секрет ведь, 
что около половины посту-
пающего в Ингушетию газа 
уходит неизвестно куда и 
остается неоплаченным. 
При этом действительные 

потери газа при транспор-
тировке или так называе-
мый разбаланс составляет 
по оценкам специалистов 
не более 5-6% от получае-
мых республикой  объе-
мов газа.

 - Газовые сети республики 

находятся в абсолютно неу-
довлетворительном состоя-
нии, и это результат много-
летней их эксплуатации без 
надлежащего ремонта, ре-
конструкции и должного ухо-
да. Одна из наших главных 
задач - привести газовые 
сети Ингушетии в удовлет-
ворительное состояние. Ее 
решение займет не один год. 
На эти цели Газпром до 2012 
года выделяет несколько сот 
миллионов рублей. Будем 
выправлять ситуацию.

- Можно сказать конкрет-
нее, как будет происходить 
реконструкция газовых се-
тей?

- Вокруг города Назрани 
будет построено шесть рас-
пределительных газопрово-
дов. Этот вопрос согласован 
в головном центре. Через 
пару месяцев должен быть 
готов проект этих работ. Эту 
работу будет проводить наш 
«Ингушгаз» совместно с ге-
неральным подрядчиком.

- Генподрядчик уже из-
вестен?  

- Согласно федеральному 
закону, генподрядчик будет 
выбираться на конкурсной 
основе. Победит самый до-
стойный, а «Ингушгаз» будет 
субподрядчиком.

Большой проблемой в 
республике остается несо-
ответствие многих газопро-
водов нуждам людей. Как 
правило, построены они 
много лет назад и не рекон-
струировались ни разу. Если 
40 лет назад этот газопровод 
обеспечивал определенный 
район, сейчас же в этом рай-
оне или на этой улице домов 
в три-пять раз больше, и газа 
не хватает. Газовики и рады 
бы подать газ в необходимых 
объемах, но пропускная спо-
собность трубы не рассчи-
тана на такие объемы. Вот 
и летят у абонентов газовые 
краны, надо следить, чтобы 
не было перепадов в подаче 
газа…

(Продолжение на 2 стр.)

аКТуальНОе ИНТеРВью

Наших  газовых проблем 
наскоком не решить

Такая «газификация» нам не нужна
Пограничное управле-

ние по Республике Ин-
гушетия выполняет 
оперативно-служебную 
деятельность на ин-
гушском участке госу-
дарственной границы с 
1994 года. Более пятнад-
цати лет пограничники 
обустраивались в непро-
стых горных условиях, 
обеспечивали себя всем 
необходимым для нор-
мальной жизнедеятель-
ности. И надо сказать, 
что  успешное решение 
задач по охране государ-
ственной границы не 

стало бы возможным без 
хороших подъездных до-
рог.

С первых дней погранич-
ники своими силами и при 
содействии местных дорож-
ных организаций выполняют 
огромную работу по устрой-
ству и ремонту дорог в гор-
ной части республики, по 
которым на пограничные за-
ставы доставляются различ-
ные грузы: продовольствие, 
горючее и другие необхо-
димые средства для полно-
ценного функционирования 
подразделений.

Сегодня можно смело 
сказать, что  даже на са-
мую отдаленную заставу 
можно доехать на легковом 
автотранспорте. И это бла-
годаря постоянной работе 
специалистов-дорожников, 
которые с применением тя-
желой дорожной техники по-

стоянно поддерживают до-
роги в хорошем состоянии. 

Но дороги в Джейрахском 
ущелье - это не только подъ-
ездные пути к заставам.  
Джейрахский район населя-
ют около 3000 жителей, у ко-
торых много родных и близ-
ких проживают в равнинной 
части Ингушетии и посто-
янно посещают их. Каждый 
житель республики знает, 
что дороги в Джейрахском 
ущелье сложные, с круты-
ми поворотами, затяжными 
спусками и подъёмами. Не 
всякий, кто на равнине уве-
ренно управляет автомо-

билем, может справиться 
с ним в горных условиях. 
Особенно, если дорожное 
покрытие представляет со-
бой неровную поверхность, 
покрытую снегом, селем, 
камнями. Возникает слож-
ная ситуация, когда необ-
ходимо срочно спуститься 
из Джейрахского района на 
равнину или, наоборот, по 
каким-либо срочным вопро-
сам приехать в горы, а доро-
га временно не проходима. 
В такой момент наступает 
отчаянье и каждый надеет-
ся на чью-то помощь и под-
держку и уповает на капри-
зы погоды. 

В таких случаях важно бы-
стро и качественно провести 
работы по ремонту дорог.  
Пограничники и работни-
ки дорожно-строительного 
управления в лице Али 
Оздоева знают свою работу 

и в любых условиях выпол-
няют задачи по поддержа-
нию дорог в надлежащем со-
стоянии. От того, насколько 
оперативно они это делают, 
зависит успех выполнения 
задач по  охране государ-
ственной границы, а порой и 
чья-то человеческая жизнь - 
ведь в горах нет больниц и 
поликлиник, а медицинская 
помощь  может оказаться 
нужной в любой момент.

Замковый комплекс «Во-
внушки» - участник конкурса 
«Семь чудес России» 2008 
года - расположен в глуби-
не Джейрахского ущелья, 

вблизи одной из погранич-
ных застав. Как и прежде, он 
востребован как памятник 
истории горной Ингушетии, 
является объектом внима-
ния не только специалистов 
министерства культуры, но и 
простых граждан республи-
ки. Каждый, кто хочет знать 
историю, кто хочет прибли-
зиться к своей средневеко-
вой культуре, когда-нибудь 
обязательно да посетит эти 
великолепные памятники ар-
хитектуры, места, где жили 
их предки.  Сегодня, бла-
годаря постоянной работе 
специалистов-дорожников 
пограничного управления и 
Ингушетии, это стало воз-
можным в любой день, не-
зависимо от погоды.

М. МаМаев, 
пограничное управле-

ние по Республике 
Ингушетия

Руководители учатся
На семинар в СОШ №20 г. Малгобека были приглашены директора школ города 

и специалисты городского управления образованием. По теме семинара «Созда-
ние благоприятной психологической атмосферы на уроках, как важное условие 
учебно-воспитательного процесса» было проведено четыре открытых урока и 
одно открытое внеклассное мероприятие. Свою работу в создании благоприят-
ной психологической атмосферы на уроках удалось показать опытным учителям-
предметникам.

Учитель высшей категории, отличник народного образования В. Г. Хаматханова дала от-
крытый урок литературы в 10 «б» классе на тему «Роман Ф. М. Достоевского «Преступление 
и наказание». Психологизм романа. Образ Р. Раскольникова». Урок биологии по теме «Ди-
гибридное скрещивание» в 10 классе провела Л. Я. Мержоева – учитель высшей категории. 
Почетный работник образования РФ Р. Д. Алироева на своем уроке географии в 7 классе по 
теме «Рельеф и полезные ископаемые Африки» реализовала практически все возможности, 
которые дал ей сам предмет и личный опыт. Широко применялся дополнительный материал, 
разноуровневые задания для групповой и индивидуальной деятельности учащихся. Р. Д. Али-
роева показала умение пользоваться компьютером, возможностями сети интернет.

В 6 «в» классе урок русского языка на тему: «Паспорт грамотности, или О речи правиль-
ной и хорошей» провела Т. Ю. Курскиева – учитель высшей категории, заслуженный учитель 
РИ. Вся работа учителя была направлена на снятие утомления детей и повышение их ра-
ботоспособности. Тема патриотизма очень важна, поэтому М. М. Албогачиева, учитель выс-
шей категории, со своим 9 «г» классом представила на семинаре внеклассное мероприятие  
«И мужество как знамя пронесли». На примере представителей ингушской фамилии Бекбуза-
ровых было показано несгибаемое мужество и стойкость ингушского народа. Интересен был 
памятный эпизод из жизни генерала царской армии Сосланбека Сосаркиевича Бекбузарова – 
одного из лучших офицеров полка. Никто не мог сравниться с ним в верховой езде, искусстве 
фехтования и стрельбе.

Все приглашенные отметили дружную, плодотворную работу коллектива по организации и 
проведению семинара, высокий методический уровень мероприятий и мастерство учителей.

М. МуРаТОв

Президент Ингушетии 
в подмосковной Балашихе 
посетил военнослужащих 

внутренних войск МВД 
13.03.2010 г. Юнус-Бек евкуров побывал в Главном военном клиническом госпитале 

внутренних войск в Балашихе. Он навестил пятерых бойцов, которые были тяжело 
ранены в декабре минувшего года в ходе спецоперации в Назрани. Тогда возле одного 
из городских постов ДПС взорвался заминированный автомобиль. 

27 марта будет отмечаться День внутренних войск и глава республики поздравил воен-
нослужащих с наступающим праздником, вручил им ценные подарки и пожелал скорейшего 
выздоровления. 
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Максимально выполнить 
долг перед ветеранами

11 марта премьер-министр алексей воробьев провел заседание президиума пра-
вительства.  

На заседании рассматривался план мероприятий министерства труда и социального раз-
вития, проводимых в связи с 65-летием Победы в Великой Отечественной войне.  

Министр труда и социального развития Багауддин Маршани доложил, что в целях реали-
зации мероприятий по подготовке к празднованию в Республике Ингушетия 65-ой годовщины 
Победы в Великой Отечественной войне министерством был разработан план мероприятий, 
который предусматривает оказание единовременной материальной помощи ветеранам Ве-
ликой Отечественной войны и их вдовам, выделение денежных средств на приобретение, 
строительство и капитальный ремонт жилья.  

По его словам, в рамках данной программы было проведено обследование жилищных 
условий ветеранов ВОВ, а в средствах массовой информации регулярно проводится освеще-
ние вопросов по социальной защите ветеранов ВОВ. Также Б.Маршани отметил, что недавно 
была проведена встреча с ветеранами для того, что бы они могли высказать свои предложе-
ния и пожелания по проводимым праздничным мероприятиям.  

По итогам заседания Алексей Воробьев дал ряд поручений и отметил, что вклад участни-
ков ВОВ в Победу и сегодняшний день неоценим, и это тот самый случай, когда мы обязаны 
максимально выполнить свой долг перед ними.  

Соб. инф.

Картофелеводство 
возрождается

Ни  для кого, наверное, не секрет, что население нашей республики в последние 20 лет 
после развала Советского Союза потребляет, в основном, картофель, завозимый из других 
регионов. Между тем этот весьма важный продукт, называемый вторым хлебом, в прежние 
годы выращивался у нас в достатке. Только в совхозах Назрановского района картофель вы-
ращивался на площадях свыше 1000 гектаров с урожайностью на гектар 180-190 центнеров. 
А в картофелеводческом совхозе «Экажевский» его площади доходили до 800 гектаров со 
средней урожайностью гектара 290-300 центнеров. Ныне покойный картофелевод Герой Со-
циалистического труда  Артаган Албогачиев с каждого гектара получал свыше 300 центнеров 
клубней. Второе место по выращиванию картофеля занимал Сунженский район. В  основном 
его производством занимались здесь в известном в те времена колхозе-миллионере «Путь 
к коммунизму». Да и жители Назрановского и Сунженского районов у себя в огородах и на 
приусадебных участках столько выращивали его, что излишки приходилось реализовывать 
в соседних регионах. Одним словом, в картофеле в Ингушетии не было недостатка. Однако 
с начала 90-ых годов картофелеводство в Ингушетии начало стремительно сокращаться, и 
в 2009 году его площади сократились до 180 гектаров, находившихся в госхозе «Волжанин», 
предшественником которого был совхоз «Экажевский». Да и урожайность картофеля умень-
шилась почти в два раза. Картофелеводством занимаются еще в нескольких хозяйствах На-
зрановского района, но эти площади  незначительны.

Решением этой проблемы занялся министр сельского хозяйства РИ Баматгирей Манкиев, 
назначенный на эту должность в конце прошлого года. И начал он возрождение картофеле-
водства с госхозов Малгобекского района. Пока здесь будет только 80-гектарная площадь, но 
в последующие годы участки планируется довести до 300 гектаров.  По распоряжению Манки-
ева, в госпредприятиях «Инарки», «Сагопши», Вайнах» и в сельхозкооперативе «Даби-Юрт» 
намечено этой весной посадить по 10 гектаров картофеля в каждом. А в госхозах «Кавказ» и 
«Новый Редант» - по 20 гектаров. Что касается семенного материала, он в эти хозяйства по-
ступил из госхоза «Волжанин» Назрановского района. Хозяйствам, где планируется посадить 
по 10 гектаров картофеля, отпущено  по 25 тонн семян, а двум другим - по 60 тонн.

В госхозах Сунженского района под посадку картофеля отводится 40 гектаров - по 10 гек-
таров в «Нестеровском» и «Галашки» и двадцать - в ГУПе «Колос». Необходимое количество 
семенного картофеля эти хозяйства получат также из госпредприятия «Волжанин». В хозяй-
ствах Назрановского района предусмотрено посадить почти 400 гектаров, около трехсот из 
которых - в «Волжанине». 

Ш. БаТаРБеКОв

ПРИОРИТЕТы АПК

Как сообщил нашей ре-
дакции старший руково-
дитель отдела государ-
ственного пожарного 
надзора по г. Малгобеку и 
Малгобекскому району М. 
Яндиев, в последнее вре-
мя здесь усилилась рабо-
та по пропаганде мер по-
жарной безопасности и 
на их подведомственной 
территории.

С тех пор, как руководи-
телем отдела был назна-
чен Ахмед Мухарбекович 
Котиев, многие нарушения, 
о которых раньше предпо-
читалось умалчивать, стали 
известны общественности.

Благодаря срочно при-

нятым мерам улучшились 
дела в сфере пожарной за-
щищенности многих мест-
ных организаций и учрежде-
ний. Никакого равнодушия 
в таком важном деле быть 
не должно. Особенно это 
касается местных детских 
учреждений.

На территории Малго-
бекского района и г. Мал-
гобека находятся 29 обще-
образовательных и восемь 
дошкольных учреждений, 
а также объекты с ночным 
пребыванием людей, такие 
как гостиница «Стагост», 
исламский университет.

Большинство объектов 
различного функциональ-
ного назначения находят-
ся в удовлетворительном 
противопожарном состоя-
нии. Это такие объекты, 
как гимназия №1 г. Малго-
бека, школа-интернат №4, 
детский сад №7 «Теремок» 
с. Сагопши. Руководители 
данных объектов добросо-
вестно выполняют предпи-
сания и  требования органа 
государственного пожарно-
го надзора по устранению 
нарушений, выявленных в 
ходе мероприятия по над-
зору сотрудниками ГПН  
г. Малгобека и Малгобек-
ского района. Но есть объ-

екты, в которых нарушения 
годами не устраняются. Это 
такие,  как СОШ №2 ст. Воз-
несеновской, ООШ №24 с. 
Новый Редант, СОШ №9 и 
СОШ №20 г. Малгобека.

На этих объектах имеют 
место такие нарушения, как 
отсутствие или неисправ-
ность противопожарного во-
допровода, отсутствие или 
неисправность первичных 
средств пожаротушения, от-
сутствие или неисправность 
автоматической пожарной 
сигнализации, отсутствие 
или неисправность системы 
оповещения людей о пожа-
ре. 

Руководители данных 
объектов также допускают 

нарушения режимного ха-
рактера, которые не тре-
буют практически никаких 
финансовых затрат. Это 
отсутствие документации в 
соответствии с правилами 
пожарной безопасности, 
федеральными законами 
№294, ФЗ №69 «О пожар-
ной безопасности», отсут-
ствие на видных местах ин-
струкции о мерах пожарной 
безопасности, отсутствие 
журнала инструктажа рабо-
чего персонала, отсутствие 
нумерации первичных 
средств пожаротушения, от-
сутствие на видных местах 
табличек с номерами вы-
зова пожарной охраны, от-
сутствие указателей разме-
щения первичных средств 
пожаротушения и т. д.

В результате многочис-
ленных проверок вышепе-
речисленных учреждений, 
которые не дали требуемо-
го результата, было принято 
решение, что данные объек-
ты будут внесены в список 
МЧС Республики Ингуше-
тия, как объекты, которые в 
настоящее время находятся 
в наихудшем противопожар-
ном состоянии.

М. ЭРзИев

ПОжАРНАЯ БЕЗОПАСНОСТь

Как не попасть 
в «черный» 

список

ДОРОГИ  ПРИГРаНИЧьЯ

В ПРАВИТЕЛьСТВЕ РИ

Дмитрий Романов
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Мы - народ, переживший 
на своем веку много невзгод 
и по духу здоровый и жиз-
нестойкий - не можем оста-
ваться при этом пассивной 
массой, уповая только на 
силовые структуры. Вялые и 
безразличные наблюдатели 
нисколько не лучше тех, кто 
причиняет людям зло, всту-
пает в конфликт с законами 
и наносит чувствительные 
удары по нашему традицион-
ному мироустройству, исто-
рическому адату, практи-
куемой нами вере предков и 
другим нравственным богат-
ствам народа, прошедшим 
испытание временем. За 
эти годы от рук преступных 
группировок погибли сотни 
человек, ранены и покалече-
ны тысячи наших граждан. 
Гибнут в основном молодые 
люди - носители нашего ге-
нофонда, без которого нет 
будущего. Мы убеждены, что 
у этих одиозных сил нет буду-
щего и они сойдут со сцены 
истории, будут уничтожены 
или принуждены к миру. Но 
это лучше сделать сегодня, 
чем откладывать на завтра, 
так как время бездействия 
работает против нас. Обще-
известно, что во многих слу-
чаях исполнителями этих 
преступных деяний являют-
ся молодые люди из нашей 
среды, т.е. родственники, 
соседи, знакомые, иногда 
наши дети. Род и племя этих 
отщепенцев в определенной 
степени должны быть ответ-
ственны за их злодеяния. Так 
было издревле. Но сейчас 
этот народный внутриобще-
ственный институт вайнахов 
не всегда заявляет о себе. 
Наступило этому время. Да-
вайте будем откровенны до 
конца. В этой канонаде кол-
лизий не слышатся строгие 
предостерегающие голоса 
наших старейшин, алимов 
и духовных лиц, чей авто-
ритет велик в народе. Слава 
Аллаху, мы - народ верую-
щий! Каждый из нас являет-
ся носителем нравственных 
ценностей ислама, своего 
древнего адата и поэтому 
детонатором их реализации 
и действия против зла долж-
ны быть наши духовные на-
ставники, чье слово и влия-
ние весомо в народе.

Республика Ингушетия 
самая молодая по возраст-
ному цензу среди других 
субъектов страны. Средний 
возраст составляет 28-30 
лет. Наша молодежь - наше 
будущее. Поэтому мы особо 
обращаемся к вам, юноши и 
девушки! Не дайте себя об-
мануть и вовлечь в преступ-
ные деяния. За вами будет 
последнее слово в настоя-
щей и будущей истории.

Криминальная ситуация в 
республике является произ-
водным сложившегося ряда 
обстоятельств в Ингушетии, 
а также вокруг нее. Сегод-
ня мы оказались за чертой 
вседозволенности. Нель-
зя найти ни одной сферы, 
будь то экономика, здраво-
охранение, образование, 
жилищно-коммунальное 
обслуживание, обеспечение 
правопорядка и другие со-
циальные и иные структуры, 
где дела обстояли бы терпи-
мо. Надо открыто заявить, 
что без трезвой самооценки 
и критики не обойтись, так 
как во многом происходя-
щем виновными являемся 
мы сами, вернее, выход-
цы из нашей среды. Мы не 
склонны облекать в белые 
одежды нашу централь-
ную власть. За ней были и 
остаются нерешенные во-
просы в области экономики, 
социального обеспечения, 
обустройства вынужденных 
переселенцев из соседних 
республик и другие. До сих 
пор не ликвидированы по-
следствия ссылки 1944 г., 
конфликта 1992 г. и чечен-
ской войны. Эти проблемы 
известны и необходимость  
их решения видит и руковод-
ство России. Об этом гово-
рят визиты первых лиц стра-
ны в республику, выделение 
средств в сумме 29 млрд. ру-
блей на восстановлении эко-
номики и социальной сферы 
и повышение общего уровня 
жизни. Вселяет большую на-
дежду на лучшие перемены 
на Северном Кавказе один 
из тезисов в статье прези-
дента России Медведева 
Д.А. «Вперед, Россия!». Он 
гласит: «Мы будем делать 
все возможное для норма-
лизации жизни людей на 
российском Кавказе. Эконо-
мические и гуманитарные 
программы для юга страны 
будут в ближайшее время 
пересмотрены и конкретизи-
рованы. Будут разработаны 
отдельные и очень четкие 
критерии эффективности 
работы руководителей го-
сударственных структур по 
проблемам Кавказа». Этот 
тезис начал сегодня реально 
воплощаться в жизнь. Соз-
дан новый Северокавказский 
федеральный округ с целью 

локализации наших (кавказ-
ских) проблем и их решения. 
Его возглавил А. Хлопонин, 
человек нового поколения, 
не обремененный   грузом 
старых, отживших понятий о 
мироустройстве. Он облечен 
реальной исполнительной 
властью и хочется верить, 
что его главным кредо станет 
справедливость в высшем 
понимание этого слова; он 
не будет подразделять наро-
ды Кавказа на «форпосты» 
России и на чьи-то «шестые 
колонны», искоренит асим-
метричность в националь-
ной политике. В прошлом не 
совсем разумными вождями 
завязанные узлы придется 
ему развязывать иногда и 
по методу Гордия. Пожела-
ем ему мудрости Конфуция, 
силы Геркулеса и святости 
апостола. (Надеемся, о на-
ших пожеланиях ему будет 
известно). Многообещаю-
щим является последний 
визит в республику главы 
правительства РФ Путина 
В.В. Создается благопри-
ятный геополитический фон 
на Северном Кавказе, и мы 
оказались ближе, чем когда-
либо к решению многих на-
копившихся проблем в ре-
спублике.

Однако никакие благопри-
ятные важные факторы, ма-
териальные и финансовые 
вливания в республику не 
дадут должного эффекта, 
если мы сами не переосмыс-
лим происходящее критиче-
ски, не начнем с самоизле-
чения, став на путь согласия 
и созидания.

Многие в республике по-
грязли во всех социальных 
грехах. Это: пронизываю-
щая коррупция во всех вет-
вях власти, в сферах со-
циального обслуживания, 
здравоохранения, образова-
ния, органов правопорядка 
и в других общественных 
структурах, начиная от вах-
тера, постового милиционе-
ра, лаборанта, секретаря и 
заканчивает министрами и 
другими чиновниками высо-
кого ранга. Размеры мздо-
имства колеблются в боль-
ших пределах. Виноваты не 
только те, кто берет, но и 
те, кто дает, заведомо зная, 
что это преступление. Каз-
нокрадство не знает преде-
лов и зашкаливает за сотни 
миллионов рублей. Мало 
кого смущает, что средства, 
предназначенные на ре-
шение насущных проблем 
республики, разворовыва-
ются. Если сказать вернее, 
мошенники обкрадывают 
того старика - пенсионера, 
инвалида, ребенка, много-
детную семью, оставляют 
непостроенными больни-
цы, школы, дороги и другие 
объекты. И этот социальный 
грех как перед Богом, так и 
перед народом остается, как 
правило, безнаказанным. В 
худшем случае, их пригова-
ривает к условному наказа-
нию, под тяжестью которого 
они даже аллюр не сменяют 
на умеренный шаг. По све-
дениям СМИ коррупционеры 
присвоили за год с неболь-
шим 1,3-1,4 млдр. рублей, 
что составляет в расчете 
на каждого человека респу-
блики 2,6 - 2,8 тыс. рублей. 
На эти деньги можно было   
прокормить  республику хле-
бом в течение года (по 0,7 
кг. на человека) или постро-
ить 65 тыс. кв.м. жилья (в  
2008 г. было построено 52 
тыс.кв.м.) и решить пробле-
му жилья для тысяч семей. 
Вот анатомия и масштаб этих 
преступлений. Это уродли-
вое явление подлежит все-
народному осуждению и ис-
коренению, так как владение 
богатством, лишенным тру-
да, одно из самых больших 
социальных грехов. В уни-
сон сказанному, приведем 
новый пример для статьи 
М. Вышегурова, управляю-
щего отделением ПФ РФ по 
РИ (газета «Сердало» от 4 
марта 2010 г.). В статье при-
водятся случаи, как нечисто-
плотные работники местных 
отделений ПФ и в самом ПФ 
республики учат владельцев 
материнского сертификата, 
как обналичить 343 тыс. ру-
блей и на этом заработать 
посредникам 120 – 140 тыс. 
рублей. Делается это прина-
родно, без опасения, путем 
создания некоего агентства 
недвижимости по обналичи-
ванию этих средств. Таких 
примеров много, когда «жел-
тый дьявол» дороже сове-

сти, чести и самого Бога. 
Правда, новый президент 
республики свою работу на-
чал с того, чтобы краденое 
вернули добром (святая 
наивность), результат ока-
зался, как в басне Крылова 
«Кот и повар». История зна-
ет только один прецедент. 
Президент США Ф. Рузвельт, 
приняв в начале 30-х годов 
разоренную страну, и об-
наружив виновных в этом, 
предложил им альтернативу: 
вернуть украденое в казну 
или электрический стул. С 
этого начал он возрождение 
своей великой державы. Но 
мы - другие: у нас воры не 
те, да и рузвельтов пока нет.

Вызывает большую тре-
вогу область просвещения. 
Многие представители школ, 
учебных заведений всех на-
правлений также погрязли 
в поборах. Отдельные уча-
щиеся и студенты знания не 
получают, а покупают. ЕГЭ  
стал настоящей кормушкой 
для некоторых работников 
образования. Они наносят 
двойной вред: присваивают 
незаработанные ими день-
ги и, самое главное, закла-
дывают мину замедленного 
действия под наше будущее. 
Что может быть страшнее 
по своим последствиям, 
чем образование, лишен-
ное качества? Очень часто 
занятия в университете и 
других учебных заведениях 
проходят в полупустых ауди-
ториях и классах. Препода-
ватель читает лекцию двум 
- трем студентам. Видимо, 
это устраивает тех и дру-
гих: первый получает зар-
плату, вторые надеются на 
кошельки родителей. Стало 
печальной практикой, когда  
многие   из   наших   студен-
тов, посланных на учебу по 
льготным местам в лучшие 
вузы страны, после перво-
го семестра отсеиваются по 
неуспеваемости. Это не зна-
чит, что у нас нет способной 
и талантливой молодежи. 
Само собой напрашивается 
мысль - почему такое проис-
ходит?

Хочется обратиться к вам, 
нашим просветителям, объя-
вите войну мздоимству в об-
разовании. Сейте здоровое 
семя в наше будущее, иначе 
оно вам не простит!

Чувствительной соци-
альной сферой является 
медицина. Многие врачи, 
фельдшера, медсестры вы-
полняют свой святой долг и 
стараются облегчить страда-
ния больных и излечить их. 
Они первыми лицом к лицу 
встречаются с человеческим 
горем, тяжелоранеными, 
опасно больными, ищущими 
спасения у них. Не совсем в 
простых условиях работают 
наши медики и этим они за-
служивают уважение. Одна-
ко и в этой гуманной среде 
встречаются люди в белых 
халатах с грязными пятна-
ми. Мы призываем вас очи-
ститься от этой скверны, ис-
ключить всякое мздоимство, 
грех великий - брать взятки 
у больных людей и тем са-
мым еще больше усугублять 
их участь. Побойтесь Бога! 
Вряд ли полученные таким 
образом деньги принесут 
благополучие.

Много у нас накопилось 
проблем и в других сферах 
жизнеобеспечения, с кото-
рыми сталкивается народ. 
Надеемся, что со временем 
мы сможем избавится от 
всего негативного в нашей 
социальной жизни.

Благополучие, качество 
жизни, материальное обе-
спечение связано с эконо-
микой. Смутные времена, 
разруха, слабость власти 
во всех ее ветвях приве-
ли к тому, что в республике 
перестали существовать все 
предприятия промышлен-
ности, строительства, сель-
ского хозяйства и перера-
батывающих отраслей. Эти 
катаклизмы привели к еще 
большей безработице, ухуд-
шению всех качественных 
сторон жизни. У нас каждый 
второй трудоспособный не 
имеет работы. Доходы в 
расчете на одного человека 
самые низкие на юге России. 
Вкладываем в основной ка-
питал меньше, строим жилье 
хуже, чем в других регионах 
России, значительно отста-
ем в энерго- и фондонасы-
щенности экономики. Можно 
было продолжить перечис-
ление этих недостатков. Мы 
делаем это преднамеренно, 

чтобы народ знал о положе-
нии дел в республике и на-
строился на то, что нам са-
мим, а не варягам, улучшать 
качество своей жизни. Ре-
спублике будет оказана ру-
ководством страны помощь 
инвестициями на создание 
сферы деятельности, реше-
ние многих социальных про-
блем. При всем этом наша 
позиция должна быть актив-
ной, а не потребительской. 
Даже при наличии доста-
точных инвестиций непро-
стой задачей станет их ра-
циональное использование 
и сохранение, определение 
приоритетов и практическое 
освоение всех капвложений 
руками наших рабочих, спе-
циалистов, интеллигенции. 
К сожалению, мы не всег-
да делаем даже то, что не 
требует особых капиталов. 
Многие привыкли к легким 
незаработанным деньгам, 
что начало действовать 
на наше общество растле-
вающе. При альтернативе: 
удочка или рыба - отдают 
предпочтение последней, не 
боясь того, что это первый 
синдром иждивенчества, а 
следовательно - деграда-
ции. Нельзя оправдать ни-
какими доводами то, как мы 
обращаемся с землей. Каж-
дый второй приусадебный 
участок земли не использу-
ется, зарастает сорняками, 
а это около 10 тыс. гектаров 
пашни. В результате недопо-
лучаем десятки тысяч тонн 
продовольствия, которое мы 
завозим извне. Ссылаясь на 
отсутствие средств, хотя их 
далеко недостаточно, край-
не плохо используем обще-
ственные сельхозугодия. В 
прошлом году, в соответствии 
с программой развития АПК 
республики, предусматрива-
лось финансирование в 622 
млн. рублей. Большая часть 
их была выделена вовремя. 
Проверка показала, что зна-
чительная доля этих средств 
не дошла до цели. Результа-
ты по году в АПК оказались 
гораздо хуже, чем в пред-
шествоваший год. Должно 
быть стыдно, что в респу-
блике урожайность зерно-
вых составила менее 20 цн., 
а в Адыгее, например, в два 
раза выше – 45 цн., которая 
находится в аналогичных 
условиях. Надоено от одной 
коровы немногим более 
1000 кг. молока. Средняя 
коза молочной породы дает 
не меньше. Везде в этой 
очень важной отрасли эко-
номики прослеживается не-
гативно человеческий фак-
тор. Хотим напомнить, что 
важнейшим условием жизни 
является продовольствен-
ная безопасность. У нас 
самообеспеченность продо-
вольствием составляет не 
более 15% и это в основном 
за счет крестьянских подво-
рий. Поэтому мы обращаем-
ся к нашему крестьянству, 
сельхозпредприятиям, фер-
мерским хозяйствам и спе-
циалистам сельского хозяй-
ства с просьбой изменить 
свое отношение к земле и 
хлебу. АПК является приори-
тетной областью нашей эко-
номики и ему будет оказана 
всемерная помощь государ-
ства, часть затрат в отрасли 
на себя возьмет  бюджет.

Главной задачей руковод-
ства республики становится  
повышение уровня жизни 
через увеличение занятости 
населения. В исторически 
короткое время нам надо 
создать не менее 100 тыс. 
рабочих мест. Это очень 
сложная задача. Но она 
должна быть решена, иначе 
мы не сможем заметно улуч-
шить качество жизни. Кроме 
того, потребность в рабо-
чих местах ежегодно будет 
увеличиваться на несколь-
ко тысяч в связи с ростом 
численности населения. В 
республике ежечасно рож-
дается по ребенку (в 2008 
году родилось около 9 тыс. 
детей). А это аллегорически 
означает, что в среднем в 
течение часа должны у нас 
создаваться: жилье, площа-
дью 18 кв.м., общей стоимо-
стью - 400 – 450 тыс. рублей, 
рабочее место, стоимостью 
400 – 500 тыс. рублей, места 
в детском саду, школе и дру-
гие условия жизнеобеспече-
ния. Эти проблемы должны 
решаться всем миром и ни-
кто не может оставаться в 
стороне. Многое могли бы 
сделать и предпринима-
тели - выходцы из нашей 

республики, которых много 
в России и ближайшем за-
рубежье. Некоторые из них 
отозвались на призывы пре-
зидента республики и гото-
вы оказать помощь в органи-
зации производств и услуг в 
республике. Кроме того, нам 
следует широко интегриро-
ваться с другими регионами 
России в области промыш-
ленности, строительства и 
агропромышленного ком-
плекса, что может занять 
трудом значительную часть 
экономически активного на-
селения. Президент и пра-
вительство республики на-
лаживают деловые контакты 
с руководством областей, 
республик и краев России, 
готовых дать нашим людям 
работу, жилье или место для 
компактного поселения. Та-
кая инициатива руководство 
республики заслуживает 
всемерной поддержки. Ингу-
шетия, с его народом, ланд-
шафтной составляющей и 
каждой пядью пространства 
была и останется нашей 
обетованной землей, где 
бы мы не находились и на-
сколько, вольно или неволь-
но, не были бы разлучены с 
ней. Это мы отвечаем тем, 
кто по наивности или пред-
намеренно распространяет 
слухи о том, что кто-то хочет 
расселить ингушей по всей 
стране и этим самым снять 
некоторые территориаль-
ные проблемы, в том числе 
и Пригородного  района. Аб-
сурдность этих инсинуаций 
очевидна.

Мы народ репродуктив-
ный. Ингушетия занимает 
одно из первых мест по при-
росту населения на 1000 
чел. России нужны люди, и 
чем больше - тем лучше. Это 
гарантирует ее целостность 
и сохранность. Мы, наравне 
с другими народами страны, 
являемся хозяевами тех са-
мых просторов России с их 
богатейшими природными 
ресурсами. Это главный ис-
точник нашего общего бо-
гатства, с ним связано все 
наше будущее.

Через 50 лет Ингушетия по 
численности жителей пере-
валит за миллион, плотность 
населения достигнет 290 – 
300 чел. на 1 кв.км., а пашни 
- главного источника продо-
вольствия, будет приходится 
не более 5 соток на челове-
ка. Тем не менее, на эту пер-
спективу надо смотреть с 
оптимизмом, так как диалек-
тика говорит: количество - 
это качество, а ингуши гово-
рят: «Няьха дикал – дукхал» 
(качество народа в его коли-
честве). Наш народ, как лю-
бой другой, будет обеспечен 
жизненным пространством 
в такой необъятной стране, 
как Россия. Сам Северный 
Кавказ (СКФО) располагает 
вполне достаточными при-
родными богатствами. Его 
территория составляет 192 
тыс. кв. км., и населяют ее 
около 8,5 млн. чел. Здесь 
на 1 человека приходится 
сельхозугодий - 1,45 га, в т.ч. 
пашни 0,71 га и плотность 
населения составляет лишь  
44 чел. на кв. км. Такой коло-
ритный регион страны, как 
Ставрапольский край, несет 
в себе огромный ресурсный 
потенциал, способный удо-
влетворить потребности 
возрастающего    населения 
Северного Кавказа.

Более года тому назад в 
республику пришел новый 
президент, с которым на-
род связывает большие на-
дежды. К нему продолжают 
присматриваться, ждут зна-
ковых жестов. Его первые 
действия по пересечению 
коррупции, которая рас-
цвела пышным цветом в 
республике, усилению борь-
бы с преступностью, вос-
становлению социальных 
прав граждан, открытость, 
гласность, призывы к обще-
ственности, повышение от-
ветственности всех органов 
власти предопределили его 
линию деятельности, как 
президента. Это пришлось 
не по нраву деструктивным 
силам, следствием чего 
стало совершенное покуше-
ние на его жизнь. Это было 
не только покушением на 
жизнь президента, но и на 
нормальный образ жизни в 
республике. Нам надо знать, 
что президента делает на-
род и его поддержка во всех 
хороших начинаниях. Пре-
зидент - человек ничем не-
прикрытый, публичный и 

уязвимый. Ответственность 
его перед народом и спрос 
гораздо сильнее, чем полно-
мочия и защитный имму-
нитет, которым обеспечило 
его государство. Не совсем 
справедливо, что все плохое 
увязывают с президентом. 
Это удобно. Хорошее поде-
лить с ним все готовы, но не-
гативное   оставляют ему.

Для осуществления своей 
деятельности президенту 
нужны кадры. Тезис: «Кадры 
решают все» или «Короля 
делает свита» остается глав-
ным залогом успеха в любой 
области нашей жизни, будь 
то в управлении, экономике, 
социальной или иной сфе-
ре. В республике много про-
белов в этом вопросе. Мало 
знаем о своих кадрах, не 
организован их мониторинг, 
о чем свидетельствуют пер-
вые ошибки по выдвижению 
на высокие посты отдельных 
лиц. Здесь нужна отлажен-
ная система работы с кадра-
ми, их обучение, воспитание 
и продвижение по службе.

Во все сложные времена 
наши старейшины прибе-
гали к прошлому богатому 
опыту народа, его традици-
ям и обычаям, сохраненным 
нашей генной памятью, и 
находили пути преодоления 
возникавших общих трудно-
стей, какими бы они не были 
сложными. Иначе бы мы не 
сохранились, и нас не стало 
бы за последние 100 лет в 
10 раз больше по численно-
сти. Строгость следования 
своему адату (внутреннему 
миропониманию) налагала 
большую ответственность 
на всех, начиная от первич-
ной ячейки - семьи и кончая 
родом и племенем, за соде-
янное каждым человеком из 
этого сообщества. Когда при-
ходила беда к кому-нибудь, 
она оказывалась общей. Та-
кое внутреннее этническое 
устройство народа с его 
нравственными ценностями 
становилось той основой, 
опираясь на которую народ 
находил выход из любого 
сложного положения. При 
этом соблюдался принцип 
уважительного отношения к 
законам государства, и лю-
бые народные вердикты не 
противоречили им, а носили 
рекомендательный характер 
и обнажали нравственную и 
этическую сторону тех или 
иных событий, поступков и 
других проявлений любого 
характера. Одним из кон-
кретных мер по стабилиза-
ции обстановки в республи-
ке, где сам народ мог бы 
занять активную позицию, 
стали бы советы каждого 
тейпа, а также республикан-
ский тейповый совет, рабо-
тающий, как общественное 
объединение, по особому 
регламенту, цель которого 
заключалась бы как в оцен-
ке любой ситуации, так и 
в рекомендациях государ-
ственным органам власти, 
гражданским сообществам, 
каждой семье и отдельному 
человеку. 

Много накопилось нере-
шенных вопросов в жизне-
деятельности республики, 
таких как экономика, соци-
альное обслуживание и в 
других сферах. В органах ис-
полнительной власти респу-
блики ощущается дефицит в 
квалифицированных реше-
ниях. Скорее всего, это объ-
ясняется не тем, что у нас 
нет специалистов высокого 
уровня, а тем, что форми-
рование рабочих аппаратов 
этих органов в большинстве 
своем происходило по дру-
гим принципам. В дальней-
шем необходимо в корне 
изменить систему формиро-
вания органов управления 
всех уровней, где приори-
тетом будут пользоваться 
квалифицированные и нрав-
ственно чистоплотные ра-
ботники. Этому будет спо-
собствовать созданный, 
при президенте республики 
экономический совет из чис-
ла опытных специалистов 
различных направлений, не 
обремененных какой-либо 
зависимостью. Это поможет 
избежать некоторых ошибок 
в управлении и организации 
экономики республики, про-
водить профессиональный, 
объективный и независимый 
анализ решений органов 
власти и перспективных пла-
нов развития республики, 
определить наиболее сла-
бые места в экономической 
и социально - общественной 
сфере жизни общества.

Большинство верит, что в 
республике возродятся мир, 
спокойствие и созидатель-
ная жизнь. Во многом это бу-
дет зависеть от нас, нашей 
ответственности перед на-
стоящим и будущим, от на-
шей активной гражданской 
позиции.

у.М. ЛЬЯНОв,
член экономического 

совета при 
президенте РИ

МИР, СПОКОЙСТВИе 
И СОЗИДаТельНаЯ ЖИЗНь

ГРаЖДаНСКОе ОБЩеСТВО

Республика Ингушетия вступила в 18-й год своей новой истории. Календарно это маленький срок, 
но по событиям и накалу социально - общественной и политической обстановки, многочисленным 
человеческим аномалиям и другим общественным катаклизмам он был крайне сложным, не раз ста-
вя вопрос перед народом республики: «Быть или не быть?» виновные в этом прослеживаются. Их 
попытки навязать свой образ жизни мышления и идеологию, тем более, если народ не приемлет их, 
обречены на провал 

(Окончание. 
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- В программе реконструк-

ции газовых сетей республи-
ки есть серьезный раздел по 
реконструкции действующих 
газопроводов. Предусмотре-
на замена труб действующих 
газопроводов на трубы боль-
шего диаметра. Так же будут 
заменены и распределители 
газа (ГРП, ШРП) и другое тех-
нологическое оборудование. 
Эта работа будет проводить-
ся в конкретных населенных 
пунктах Ингушетии. Силы и 
средства у нас есть. Люди 
хотят работать, я думаю, мы 
справимся. С первого мая 
будут произведены штатная 
и структурная перегруппи-
ровки, выделены специаль-
ные строительно-монтажные 
и эксплутационные участки, 
сервисный центр по обслу-
живанию граждан и установ-
ке газового оборудования и 
газовых счетчиков и реали-
зации внутридомового газо-
вого оборудования. Будем ис-
пользовать принцип «единого 
окна», провозглашенный ге-
неральным директором ООО 
«Кавказрегионгаз» Сергеем 
Михайловичем Лисовским. 
Человек пришел к нам, про-
извел оплату за потреблен-
ный газ, если надо получил 
необходимую консультацию 
у газовиков или приобрел 
газовый счетчик. Это удоб-
но и экономит время людей. 
Будем принимать заказы от 
населения на газовое обору-
дование. 

- Большой проблемой в Ин-
гушетии остается, к сожале-
нию, и безопасность абонен-
тов при пользовании газом. 
Во многом взрывы бытового 
газа и пожары происходят по 
уже озвученной выше причи-
не, когда абонент, экономя на 
качественном газовом обо-
рудовании, покупает на рын-
ке нестандартную газовую 
горелку, которая потребляет 
газа в три раза больше, или 
ставит самодельный котел. Я 
думаю, что пропаганда безо-
пасности граждан при поль-
зовании газовыми приборами 
должна быть усилена, хотя 
должен отметить, что наша 
газета систематически публи-
кует материалы на эту тему.

- К сожалению, это имеет 
место. Недавние два чрезвы-
чайных проишествия  лиш-
нее этому подтверждение. 
Недавно при взрыве бытово-
го газа в городе Назрани по-
страдали и лежат с ожогами 
в реанимации  три челове-
ка, еще три человека, из них 
двое детей, погибли от угара. 
В обоих случаях проблема в 
несертифицированном газо-
вом оборудовании, его изно-
шенности. Я думаю, что этой 
проблеме должны уделить 
серьезное внимание все за-
интересованные в безопасно-
сти людей государственные 
структуры, противопожар-
ная служба, Ростехнадзор. 
Для нас, прежде всего, важ-
на безопасность людей при 
пользовании газом. Погибших 
уже не вернешь, больным 
желаю скорейшего выздоров-
ления, но взрослые должны 
соблюдать все правила без-
опасности при пользовании 
газом, заключить договора 
с абонентской службой на 
предмет проверки состояния 
газового оборудования и его 
безопасного использования. 
Газ - благо. Но надо помнить  
о безопасности.

- По постановлению пра-
вительства Российской 
Федерации № 549 ответ-
ственность за состояние 
внутридомового газового 
оборудования возложена 
на самого потребителя, но 
опять-таки по новому по-
ложению абонент должен 
заключить соответствую-
щий договор с абонентской 
службой на ремонт и про-
филактику своего внутри-
домового газового обору-
дования. В Ингушетии 50 
тысяч абонентов и все они 
должны такие договора за-
ключить…

- Не все потребители газа 
еще осознали преимущества 
заключения договоров. Мы 
будем наращивать усилия по 
охвату всех абонентов этой 
услугой, чтобы ремонтом и 
профилактикой внутридо-
мового газового оборудова-
ния абонентов занимались 
специалисты. Эта мера су-
щественно повысит степень 
безопасности абонентов,  их 
домов и имущества от возго-
раний. И цена обслуживания 
вполне приемлемая.

- Дмитрий Владимирович, 
Вы  недавно были в Джей-
рахе, видели газовые сети, 
или если быть точнее, в 
каком состоянии там маги-
стральные газопроводы…    

- Газопрод Ольгети – Гули 
проложен несколько лет на-
зад со всеми возможными и 
невозможными отклонения-
ми от рабочего проекта и не 
может по определению быть 
принят в эксплуатацию. По 
крайней мере, такой объект 
(газопровод) как минимум 

должен соответствовать про-
екту, приведен в надлежащий 
вид и находиться в соответ-
ствующем виде. Только по-
том можно брать такую газо-
вую сеть на баланс. Недавно 
по поручению председателя 
правительства республики 
Алексея Воробьёва нами 
проведена работа по обсле-
дованию этого газопровода. 
Мы предоставили свои ре-
комендации согласно требо-
ваний наших норм и правил 
безопасной эксплуатации 
таких магистралей. Нужен 
источник финансирования. 
Если газопровод от Джейраха 
до Ольгети мы восстановили 
и привели в удовлетворитель-
ное состояние, то с этой вет-
кой всё не так просто, хотя я с 
вами согласен: людям нужен 
газ. Решение о приеме этого 
газопровода в эксплуатацию 
принималось волевым реше-
нием бывшего руководства, 
сейчас же надо принять воле-
вое решение по доведению 
его до соответствия нормам и 
правилам эксплуатации. Дру-
гого решения нет. Есть люди, 
строившие эти газовые сети, 
они никуда не делись. Есть с 
кого спросить. 

- Скажите несколько слов 
о разбалансе газа. Ведь, 
если судить по потерям, 
нашу  газовую сеть надо не-
медленно закрыть…

- Я скажу как есть: это 
обыкновенное хищение газа 
и не более того. Есть расхо-
жее выражение: то, что стоит 
денег - не исчезает бесслед-
но. Все рассказы про утечки 
газа не более чем лукавство. 
Утечки газа есть: и сети газо-
вые надо ремонтировать, и 
оборудование менять изно-
шенное, но главная причина 
разбаланса – это элементар-
ное воровство газа. Если бы 
миллионы кубов газа просто 
утекали в атмосферу – мы 
давно бы все задохнулись. У 
нас другая ситуация и в этом 
направлении мы будем при-
нимать самые жесткие меры. 

- О воровстве газа гово-
рят давно и много. В уго-
ловный кодекс внесена 
соответствующая статья. 
юридическая служба ваше-
го филиала передала в про-
куратуру и милицию немало 
материалов, но прецедента 
как не было, так и нет.  

- К сожалению, пока судеб-
ной практики по таким делам 
в Ингушетии нет. Если у че-
ловека угнали машину - это  
воровство, а если, образно 
говоря, какой-нибудь бизнес-
мен десятилетиями выпекает 
на продажу хлеб и не платит 
при этом за потребляемый 
газ, это не хищение…Тогда 
что это? От безнаказанности 
и удаль.

Поэтому «Ингушгаз» явля-
ется убыточным предприяти-
ем, и при таком положении 
вещей, говоря о реконструк-
ции газовых сетей, надо отме-
тить, что это бремя убытков 
не даёт нам реализовать все 
задуманное в срок.

- Что сегодня для филиа-
ла важнее всего?

- Мы должны нормализо-
вать сбор текущих платежей 
за потребленный газ. Стаби-
лизация ситуации и её по-
следующее улучшение не-
возможны без полного сбора 
текущих платежей за газ. Не 
может так быть в рыночной 
экономике, газ – это товар, 
за который надо платить как 
хлеб или сахар. 

Есть у нас  поддержка  пре-
зидента Ингушетии, и в на-
шем головном центре, будем 
приводить наше газовое хо-
зяйство в норму.

- И последнее: среди на-
селения муссируются слу-
хи, что долги предыдущих 
лет за газ будут списаны. 
Что вы можете сказать по 
этому вопросу? 

- Никто никому ничего не 
спишет. Настоятельно реко-
мендую не тешить себя этой 
мыслью и не копить долги 
за газ, производить вовре-
мя текущие платежи. Мы не 
монстры и понимаем, что по-
давляющее число наших або-
нентов люди малоимущие, но 
есть система льгот, которой 
многие успешно пользуются. 
Мы готовы пойти навстречу 
нашим абонентам в вопросах 
погашения задолженностей 
за потребленный газ и помочь 
им в погашении этих долгов. 
Мы внедряем систему теле-
фонных сообщений, когда 
абонент может послать сооб-
щение о поломке оборудова-
ния или другом ЧП оператору 
и  нами  сразу будут приняты 
меры по ликвидации таких по-
ломок. Люди хотят работать 
по-новому, хотят достойно за-
рабатывать. От нерадивых и 
некомпетентных работников 
будем избавляться. Нам нуж-
ны болеющие за свое дело, 
грамотные специалисты. Ду-
маю, мы выправим ситуацию 
и наведем в своем хозяйстве 
должный порядок. Другого 
выхода у нас просто нет.

М. ХаНИев 

аКТуальНОе ИНТеРВью

Наших  газовых 
проблем 
наскоком 
не решить
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К 240-летию добровольного вхождения 
Ингушетии в состав России

В процессе сближения и добровольного вхождения  
народов Северного Кавказа в состав России решающую 
роль сыграл великий русский народ, оказавший огромную 
и многообразную помощь северокавказским народам, в 
том числе и ингушам.

Интерес царского правительства к Ингушетии объясня-
ется, прежде всего, его географическим положением- не-
посредственным соседством с терскими городками и тем, 
что на ее территории проходили удобные пути сообщения 
с Грузией.

Ингуши занимали район, граничащий с Военно-
Грузинской дорогой, соседствуя, таким образом, с очень 
важной магистралью, связывающей Россию с Закавка-
зьем. Следовательно, от отношений России с Ингушетией 
во многом зависела безопасность этой дороги.

Ингушские общества разделяли восточную часть Север-
ного Кавказа от западной. В истории Ингушетии эти фак-
торы всегда играли решающую роль. В силу этих важных 
обстоятельств лояльность ингушей была чрезвычайно 
необходима российским властям, и они приложили массу 
усилий, для того чтобы склонить ингушей принять рос-
сийское подданство.

Некоторые фактические данные, касающиеся проблемы по-
литических взаимоотношений Ингушетии с Россией в 18 веке 
мы найдем в ряде трудов (И.Г. Гербер, Описание стран и на-
родов вдоль западного берега Каспийского моря. 1728 г; Сай-
монов Ф.И. Описание российских завоеваний, СПб, 1763; И. 
Гюльденштедт.  Географическое и статистическое описание 
Грузии и Кавказа. СПб, 1809 и другие). А в работе П.Г.Буткова 
впервые была предпринята попытка «последовательного из-
ложения действий русских на Кавказе…», в том числе и в Ин-
гушетии. (Бутков П.Г. Материалы для новой истории Кавказа с 
1722 по 1803 гг. в трех частях, СПб., 1869, ч .I, с.8).

Народы Северного Кавказа, в том числе и ингуши, не оста-
вались в стороне от социального и национального движения 
в России и на ее окраинах. Колониальный акцент  политики 
царизма в данном регионе не был еще ярко выраженным.

Приведенные источники свидетельствуют о добровольном 
и устойчивом тяготении Ингушетии к установлению взаимовы-
годных отношений с Россией. Ориентация ингушских обществ 
на Россию в те годы становится основной. Процесс закрепле-
ния отношений с Россией путем принятия присяги подданства 
охватывает основные населенные пункты Ингушетии,  что яв-
лялось выражением искреннего стремления ингушей к дружбе 
и союзу с Россией и русским народом.

Петр I  считал, что Северный Кавказ  сыграет большую роль 
не только в усилении военного могущества России, но и  в раз-
витии торговли на Ближнем Востоке.

В то же время царское правительство делает шаги к расши-
рению связей с Ингушетией. Это объяснялось стремлением го-
сподствовать в стратегически важном Дарьяльском ущелье, а 
также и тем, что «открытие минералов (в Ингушетии) великую 
пользу и прибыль принести могло б». Екатерина II поставила 
условием  защиты ингушей от врагов, оказание ими помощи 
«в разрывании руд». Ингуши охотно оказывали посильную 
помощь «в разведывании руд в горах» (Архив СОНИИ, Ф.38, 
Оп.1.д.168, л.170) .

Капитан Дегостидий (Гастотти), который в 1770 году провел 
геологические разведки свинцово-серебряных залежей в Ин-
гушетии, писал: «Если бы корона возымела желание учредить 
в тех местах рудокопные заводы, сия нация не уклонилась бы 
и стала б на оных работать за умеренную плату». (Архив СО-
НИИ,  ф. 33, 1, д.168, л.185).

В течение XVIII в. территория расселения ингушей суще-
ственно менялась. Уже вначале 18 в. известно большое село 
Ангушт (отсюда русское название народа-«ингуши»), а в 60-х 
годах по обеим берегам Камбилеевки и по р.Ачалук образо-
вались значительные группы ингушских поселений. По всему 
правому берегу Терека были разбросаны от небольших (30 
дворов) до крупных (более 100 дворов) ингушские населенные 
пункты компактного проживания.

В районе Больших и Малых Ингушей жили, в основном, вы-
ходцы  из галгаевцев и фаппинцев, причем «жители этих се-
лений, - как отмечал Штедер, - сохраняют  с ингушами в горах 
фамильную связь, поддерживая с ними дружбу». (Штедер Л. 
Дневник путешествия из крепости Моздок во внутренние мест-
ности Кавказа, предпринятого в 1781 г. Орджоникидзе. 1967, 
с.28-46).

Главенствующее положение занимали старшины, именуе-
мые в документах того времени «лучшими», «влиятельны-
ми», «почетными», «благородными» людьми. К концу 18 века 
в горной Ингушетии старшины, будучи избираемы из богатых 
семей и «по причине частого повторения выборов из тех же 
семейств, обыкновенно присваивают себе  права старшинские 
от отца к сыну наследственно». (С.М.Броневский, Новейшие 
географические и исторические известия о Кавказе, 1823, ч.2. 
с.163, 164). Рядом с ними в сословной иерархии занимали ме-
сто военные предводители и служители культа (муллы, кадии и 
др.). Они задавали тон на сходах селений и сельских обществ. 
Основная масса горцев была лично независима.

Выходя на плоскость (в XVII  и XVIII  вв.), ингуши в целом со-
храняли традиционную форму старшинского управления, при-
обретавшего в условиях смешанных многотайповых сельских 
общин, характер советов «выборных стариков».

В селениях, собравших выходцев из разных  тайпов, необхо-
димое общественное равновесие поддерживалось старшина-
ми. Все это привело к дальнейшему усилению роли старшин, 
как арбитров сложных политических и экономических взаимо-
отношений внутри ингушских сельских общин плоскости.

Решение сельских общин, обсуждаемое и принимаемое на 
сходах сельчан («народа»), выражалось через облеченных до-
верием старшин.

Старшины уполномочивались представлять волю населе-
ния своих общин. В данном случае, значение присяги возрас-
тало от того,  что она давалась от имени крупнейших и важ-
нейших общин Ингушетии. Современник событий академик 
И.Гюльденштедт по поводу «главнейшего события  для ингу-
шей» заметил, что она включает в себя 24  значительных се-
ления и,  причем под названием его обитателей ингушей часто 
разумеют весь народ». (И.Г.Георги. Географическое и стати-
стическое описание Грузии и Кавказа из путешествия акаде-
мика И.А.Гюльденштедта через Россию и по Кавказским горам  
в 1770-1773 годах. СПб., 1809., с.79-86 ).

Именно все представители ингушей того периода пришли к 
согласию о необходимости  от имени всего народа совершить 
судьбоносный  акт. Представители от 24 населенных пунктов 
объединились и пришли к взаимному согласию, и вместе, еди-
ной «целью » двинулись в Кизляр.

Ингушские старшины, по-настоящему общенародные  пред-
ставители тех лет, мобилизовали  народ в важные историче-
ские дни для решения общенародных (общенациональных) 
задач.

Царская администрация должным образом отметила тот 
факт,  что 24 старшины представляли наиболее крупные  и 
важные, а самое главное, выражающие волю почти всего на-
рода, населенные пункты.

Старшины в Кизляре отмечали, что они направлены от  
«всего народа и имеют усердное желание поступить в вечное 
подданство», представители ингушских обществ просили при-
слать «чиновного и мочного человека », т.е. представителя, по-
лучившего от высшей власти полномочия, и установить место 
и время проведения акта присяги. 

Важным звеном в юридическом оформлении подданства 
была присяга. Присягу на верность царю дал  в 1589 году ин-
гушский владелец Салтан-Мурза-хозяин Ларсова кабака, круп-
ный феодал, имевший в горах земельные угодья, и контроли-
ровавший вход в Дарьяльское ущелье.

Из материалов русских посольств 16 века в Грузию видно, 
что послы могли пройти в Грузию по левому берегу Терека, че-
рез ингушский Ларсов кабак, Дарьял и Черебашев кабак. Важ-
нейшие участки этого пути проходили через ингушские кабаки, 
т.е. земли. (Волкова Н.Г. Этнонимы и племенные названия на-
родов Северного Кавказа. М.1973, с.156-157).

В самой глубокой теснине Дарьяла находится старинное ин-
гушское селение Ларс. Важная его особенность заключается в 
том, что минуя его, никто не мог пройти по этому древнему и 
очень важному пути, перерезающему Кавказский хребет.

Для сообщения России и Грузии служили и другие, прохо-
дящие по территории Ингушетии  пути. Одной из таких дорог 
прошло посольство Ф.Ф.Волконского и А.Хватова в Грузию 
(1638г.). Описание пути начинается так: «Они свернули в одно 
из правых боковых ущелий р.Терека - ущелье по р.Арамхи, 
где находилось владение ингушского феодала Хавсы, и далее 
прошли через земли каракалканцев» (читай ингушей). (Вол-
кова Н.Г., Статейные списки русских посольств 16-18 вв., как 
этнографический источник. КЭС. Т.IV.М., с.258). Прохождение 
русских послов по ингушским землям стало возможным благо-
даря установившимся отношениям Ингушетии с Россией.

В 1733 г. в контакт с Россией пытались вступить горные об-
щества ингушей. В коллегию иностранных дел России поступи-
ло сообщение, что  «знатные правители, именуемые кистами, 
дзурдзуки («Кисты» - одно из грузинских наименований горных 
ингушей) да галгаи просят, чтобы приняты были в протекцию 
и под высокую державу Е.И.В». (Документы по взаимоотноше-
ниям Грузии с Северным Кавказом. Составитель Гамрекели 

В.И. Тбилиси. 1968, с. 119-120). Но русское правительство не 
могло в тот момент вынести определенного решения о при-
нятии их в подданство.

После относительной исторической паузы уже в правлении 
Петра I начинается второй этап процесса единения нашего на-
рода  с Россией. Именно Петр I дал Сенату специальное пред-
писание «горских народов к нашей стороне приклонить». (Поп-
ко И. Терские казаки стародавних времен. СПб, 1880, с.144). 
Благодаря активной деятельности Петра I  была значительно 
ослаблена турецко-крымская агрессия, что способствовало 
скорейшему единению России и Кавказа.

В конце 40-х годов XVIII в. расширяется число населенных 
пунктов Ингушетии, связанных с Россией политическими и 
торговыми отношениями.  В 1747 году пограничные власти на 
Тереке получили распоряжение о приеме ингушей в русское 
подданство (Бутков П.Г. Материалы для новой истории Кавка-
за с 1722 по 1803, СПб, ч.1, с.515).

Именно Екатерина II в 1744 году повелела всячески способ-
ствовать единению с Россией ингушей, как наиболее лояль-
ных к России  и ищущих ее покровительства (Бутков П. Мате-
риалы для новой истории Кавказа с 1722 по 1803 г. ч.1. СПб, 
1869, с.515).

Отметим, что в 50-60 гг. XVIII в. в Кизляр приезжали то «ряд» 
старшин, то «девять». Безусловно, с ними заключали мирные 
договора, но эти были отдельные общества или села и не 
представляли все ингушские сообщества, т.е. не выступали  от 
имени всего народа.

В 1756-1757 гг. ряд ингушских старшин от имени своих об-
ществ принесли первые присяги подданства России. В нача-
ле 1758 года в Кизляр приехала делегация  в составе девяти 
ингушских старшин, которые присягнули России и обещали 
коменданту Фрауендорфу помощь в действиях российских 
властей на Северном Кавказе. (Блиев М.М. Русско-осетинские 
отношения в 18 в., т.1, Орджоникидзе, 1976 г., с.395-397).

К 60-м годам  18 века Россия относилась к ингушам как  к 
российскому народу. Так, 15 июня 1756 года порядка 800 пред-
ставителей ингушского народа собрались на Тереке лагерем и 
к ним по заданию свыше обратился иеромонах Григорий (вы-
полнял светскую функцию), который призывал ингушей быть 
«под кровом всемилостивейшей государыни», на что ингуши 
выразили свое согласие. Однако политического оформления 
это желания не имело, по крайней мере, в исторических ис-
точниках. Взаимные обязательства были приняты и ингушей 
уже считали «своим» народом. Через несколько лет «к пло-
скостным ингушам  была определена воинская команда для 
защиты их от набегов соседних феодалов». (Вехи единства, 
Грозный 1982, с.103). Штедер Л. и многие другие исторические 
источники свидетельствуют, что ингуши никогда не были под-
данными каких-либо князей.

После 15 июня 1756 г. начались многочисленные хождения 
ингушских делегаций в Кизляр, стали проводиться массовые 
общенародные сходы. В 1756 г. ингушские старшины Харитон 
Мисос, Цоук-Мирза Колмамоков, а также Пахомиев писали 
кизлярскому коменданту, что «киштинские (ингушские) стар-
шины со всем народом присягали 900 человек, чтобы были 
вечно в подданстве». В 1757 году ингуши вновь обращались 
с ходатайством к русской администрации в Кизляре. И после 
1757 года, как пишут исследователи в 1758-1762 гг., несколько 
ингушских посольств побывало в Кизляре. Так, в 1758 г. туда 
явилось 9 ингушских старшин и принесли очередную прися-
гу в подданстве России. (Взаимоотношения народов Чечено-
Ингушетии с Россией и народами Кавказа с 16 до начала 20 
вв., Грозный, 1981, с.65). 

К началу 60-х годов 18 в. в дружественные отнощения с 
Россией наладили карабулаки – значительное по численно-
сти общество Ингушетии. Большая часть карабулаков в 1762 
году обратилась к России с просьбой о принятии в подданство. 
(Гантемирова А.Г. К истории карабулаков. –Известия ЧИРКИ, в 
XI-в. Грозный , 1975, с. 67.) 

Присягу подданства приняло 500 дворов карабулаков,  в 
знак верности они отдали в заложники пять человек из «стар-
шинских детей». Русское население по Тереку, остро нуждав-
шееся в горских товарах, настаивало на «необходимости дру-
жеских отношений с горцами» (Тхамоков Н. Развитие ремесла 
и торговли в Кабарде в 18 в. Нальчик, с.164). В 1762 г. в Кизляр 
прибыло ингушское посольство с целью добиться принятия в 
подданство России. С этого времени кавказские власти счита-
ли, что ингуши «ни турской, ни персидской державам не под-
властны… и России принадлежали». (Кокиев Г.А., Материал 
по истории Осетии 18 в. Владикавказ, 1926. Т.1. с.40).

Согласно указу Екатерины II (1762 г.), ингуши получили право 
переселяться с гор,  поселяться в урочище   Моздок и Мекень, 
так как эти места принадлежат бесспорно к здешним грани-
цам и к поселению удобные» (АВПР. ф. Кизлярско-Моздокские 
дела. Оп. 118. 1762-1782 гг. Д.1. л.18).

В 1763 г. русское правительство приступило к проведению 
в жизнь этого указа. Началось переселение горцев в урочище 
Моздок.

Еще за два года до официального единения Ингушетии с 
Россией,  в 1768 году, когда началась война с Турцией, ингуш-
ские отряды уже воевали на стороне России и в Закавказье, 
и на Кубани. Однако, сложная обстановка на Кавказе, меняв-
шаяся из года в год, тормозила этот процесс (единения), и все 
же ингуши были настойчивы.

В Ингушетию были направлены российские чиновники и ду-
ховные лица,  чтобы «тамошний народ склонили  в подданство 
и к присяге привели», что и было совершено 4 марта 1770 года 
(17 марта по новому стилю).

Присягу представителей всех ингушских обществ  принимал 
уполномоченный гусарского полка капитан Дегостий (Дегости-
дий), имевший на руках ордер - «открытый лист» - на принятие 
присяги в присутствии главы Северокавказской духовной мис-
сии архимандрита Порфирия.

Процесс принятия присяги ингушскими старшинами на вер-
ность России происходила 4,5,6 (17,18,19 по новому стилю) 
марта  1770 года вблизи ингушского аула Ангушт и на обшир-
ной поляне с символическим названием «Барт босе», что зна-
чит «Склон согласия».

Капитан Дегостидия после подписания договора о едине-
нии докладывал коменданту Кизляра генералу И.Д.Неймичу 
« …доказали себя всеми образы доброжелательными, прося 
старшины и народ, чтобы приняты были в вечное Е.И.В. под-
данство». 

Впоследствии (1772 г.) ингушские старшины говорили: «Са-
мопроизвольно шли мы-де в подданство Е.И.В., не из принуж-
дения, но самопроизвольно, в коем и ныне состоим непоколе-
бимо …» (АВПР. Ф. Осетинские дела. Оп. 128/2, 1765-1783 гг. 
Д2.л2).

В 1770 г.  немецкий ученый и путешественник академик И.А. 
Гюльденштедт застал здесь, на берегах рек Камбилеевка и 
Сунжа большое количество ингушских селений, доходящих до 
правого берега Терека. Академик отметил, что Ангушт являет-
ся центром округа, известного под названием Большие Ингу-
ши. Округ Малые Ингуши образован жителями, выделивщихся 
из округа Большие Ингуши. Гюльденштедт приводит в своих 
трудах 24 ингушских селений, входивщих в эти округа. Он пи-
шет, что «они, как независимый народ выбирают себе старши-
ну – судью, который управляет именем целого народа». (Гео-
графическое и статистическое описание Грузии и Кавказа из 
путешествия И.Гюльденштедта через Россию и по Кавказским 
горам в 1770-1773. СПб., 1809, с.82. 84).

Округ Малые Ингуши, по мнению Н.Г.Волковой, возник не 
позднее 50-60 годов 17 века. В числе округа Малые Ингуши от-
мечены селения Заурово и Шолхи, в непосредственной близо-
сти от которых спустя 14 лет после подписания акта единения 
Ингушетии  с Россией, возникла крепость Владикавказская.

Немецкий ученый Якоб Рейнегс, в 80-х годах 18 века неод-
нократно бывавший в этих местах, отмечает, что в Заурово и 
Шолхи более 200 дворов жителей.          

«Владикавказская крепость от них же (Заурово и Шолхи) на-
чало свое получила»  (Гаджиев В. Г., Якоб Рейнегс о Чечено-
Ингушетии. Вопросы политического и экономического разви-
тия Чечено-Ингушетии. Грозный, 1986, с. 281). А дивизионный  
квартирмейстер Штедер писал: «Об их мужестве, силе и 
единстве нации, гостеприимстве, разнообразных отношениях, 
установившихся между гарнизоном крепости и ингушами, жив-
шими в многочисленных селениях по правобережью Терека к 
югу, северу и востоку от крепости, в то же время он не фик-
сирует присутствия в радиусе нескольких десятков верст от 
Владикавказа иного населения, кроме ингушского. Ни одного 
документа, содержащего другие данные на этот счет, до се-
годняшнего дня учеными Северной Осетии не опубликовано  
(ЦГВИА СССР, Ф. 52. ОП. 1/194. д. 72, л.л. 72, 202; и. т. д.)

Профессор К. Кох пишет, 
что «Владикавказ лежит в 
области ингушей, которые 
русскими называются     на-
зрановцами, по главной реке 
и которые Тереком отделены   
от осов (осетин). (Кох К. «Кавказская военная дорога, Кубань   
и полуостров   Тамань». Лейпциг, 1851).

Селение Нижний Чим (Чми) основано в середине XVIII в. на 
земле ингушей. Заур Кабак - ингушское селение, возникшее 
в 30-х годах XVIII в. В 1784 году в четырех верстах от него, 
в урочище Заур, «для сообщения Грузии с Моздоком» была 
заложена крепость Владикавказ. (Волкова Н.Г. Этнический со-
став населения Северного Кавказа в XVIII – начале XX века. 
М., 1974. С.126-128; И.А.Гюльденштедт. Путешествие по Кав-
казу в 1770-1773, СПб, 2002,  с.388).

Через три года после основания  Назрани царские власти  
закладывают у выхода из Дарьяльского ущелья «при ингу-
шевской деревне Зауре крепость Владикавказ для защиты 
Военно-Грузинской дороги» от набегов на нее разноплемен-
ных дружин. Поскольку рядом с крепостью Владикавказ нахо-
дилось несколько ингушских сел, там начался активный и эко-
номический обмен между русскими с одной стороны и горцами 
- с другой. Именно Владикавказ стал форпостом укрепления 
взаимоотношений России с Ингушетией. (М.М.Зязиков. Тради-
ционная культура ингушей: история и современность. Ростов-
на Дону. 2004, с.117; Бутков П. Материалы для новой истории 
Кавказа с 1722 по 1803 г. Ч.1. Спб., 18 69 ).

«Земля (село Заурово), на которой образована Владикав-
казская крепость, с незапамятных времен принадлежала ин-
гушам, и они ни в коем случае не позволили бы поселиться 
здесь враждебному им племени. (Ракович Д. В. Прошлое Вла-
дикавказа. 1861 г. 31 марта 1911.Владикавказ,1911).

О селе Заурово Клапрот пишет, как об ингушском: «Мы от-
правились по правому берегу Терека и оставили Владикавказ. 
Через 4 версты от нас налево оказалось ингушское селение 
Сауква, которое русские называют теперь Заурово. Оно рас-
положено на крутом берегу  Терека. От этого селения из доли-
ны  видна только высокая коническая башня. В Заурове живут 
ингуши. Еще 7 верст до Больших Ингушей (Ангушт)». (Клапрот 
Г. Ю. Путешествие  по Кавказу и Грузии. В 1807-1808 гг., глава 
30, стр. 117; История Владикавказа, Сборник документов и ма-
териалов, Владикавказ, 1991,  стр 21. 22.).

«Это селение возникло около будущего Владикавказа, на 
старой  дороге  в Грузию, пишет в своих дневниках Гюльден-
штедт:  «С. Заурово располагалось на крутом берегу Терека, 
где позднее возникла крепость Владикавказ (1784)».

…Прежде всего для связи Кавказской линии с Грузией в 
1784 году построена отрядом войск крепость у Терека, при 
входе в ущелье  Кавказских гор, при ингушской деревне Заур, 
и названа Владикавказом. (Броневский С. Новейшие геогра-
фические и исторические известия о Кавказе. т.2.М., 1823, стр. 
131, 165)  Что касается русского названия «ингуши», то оно 
происходит, как давно уже известно, от названия селения Ан-
гушт, т. е. на плоскости, существование которого восходит по  
крайней  мере к 17 веку. Оно упоминается Вахуши Багратиони, 
писавшем в начале 30-х годов 18 в. в  Москве, по материалам, 
собранным  им в Грузии до 1724 г., когда он переселился в Рос-
сию. (Л. Н. Генко. Из культурного прошлого ингушей, записки 
коллегии востоковедов при азиатском музее. 1930 г. сс. 687, 
704, 705).

«Само название «ингуши» галгаевцы получили от рас-
положенного невдалеке от Владикавказа аула под именем 
«Ангушт», - пишет осетинский историк Хаджи-Мурат Мугуев 
(Хаджи-Мурат Мугуев. Ингушетия. Очерки. Издательство «Фе-
дерация» 1931. с.11)

Далее Х.М.Мугуев отмечает о перепетиях в судьбе жителей 
и самого аула Ангушт. Так, читаем, «что в 1856-61 гг. главноко-
мандующим Кавказской армией генерал-адъютантом князем 
Барятинским в недельный срок у верховьев рек Камбилеев-
ки, Сунжи и Ассы выселены четыре больших ингушских аула: 
Ангушт, Аки-Юрт, Таузине и Алхасты, и на их месте основаны 
четыре казачьих станиц: Тарская, Сунженская, Фельдмар-
шальская и Аки-Юртовская». (Х-М.Мугуев. Ингушетия. Очерки 
Издательство «Федерация» 1931. с.122).

«Острый казачий клин, ловко вбитый в самое сердце Ингу-
шетии, отдал лучшие посевные и пастбищные места их каза-
кам. Декретом Советской власти в августе 1920 года исконные 
ингушские аулы долины Ангушт вновь заселились своими за-
конными хозяевами - ингушами», - пишет в своей книге извест-
ный осетинский писатель Х-М.Мугуев (Х-М.Мугуев. Ингушетия. 
Очерки Издательство «Федерация» 1931. с.123).

По свидетельству грузинского историка и путешественника 
Вахушти Багратиони, центром множества ингушских селе-
ний являлся Онгушт (Вахушти Багратиони. География Грузии 
ЗКОРГО. кн. 24, Вып. 5,Тифлис, 1904 г. с. 150-151).

Отдельные племена имели в недавнем прошлом различные 
самоназвания: «Галгаи», «Кисты», «Фаппинцы», «Цоринцы», 
«Арштхойцы» и др. Поныне все ингуши называют себя «гал-
гаями». (Е. М. Шиллинг. Ингуши и чеченцы. Сб. «Религиозные  
верования  народов СССР», т. II. М., 1931, с. 9).

Ингуши, по имеющимся  языковым этнографическим, ар-
хеологическим и прочим данным, являются древнейшими жи-
телями Кавказа. В труде под названием «География Моисея 
Хоренского» есть упоминание и об ингушах-кистах. Этот труд 
впервые напечатан был в Марселе в 1683 году,  а  в 1736 году 
переведен на латинский язык братьями Вистон, а в   1819 году 
вышел в Париже. (Г. К. Мартиросян. История Ингушетии. Ор-
джоникидзе, Ингушское национальное издательство «Серда-
ло», 1933, с. 15-16).

По описанию Вахушти  (Цареевич Вахушти. География Гру-
зии. кн.24. вып.5. Тифлис, 1904, с. 151) Ангушт (Онгушт) было 
большое селение, «жители которого  похожи на черкесов  и 
по вере  мусульмане». Основателями сел Онгушт А.Н. Генко 
(1771), опираясь на народные предания, А. Н. Генко (1771) 
считает фамилию Зауровых, предки которых во второй поло-
вине 18 века в районе современного Владикавказа основали 
селение Заурово (Заур).  Галгаевское село  Онгушт было осно-
вано фамилиями, вышедшими из Галгаевского ущелья. Всех  
их русские назвали ангуштами, ингуштами, ингушевцами. Эти 
названия в своих источниках подтверждает И. А. Гюльден-
штедт. Всего, по данным Штедера, насчитывалось в Ангуште 
более 300 ингушских фамилий.

Задавался Л. Штедер вопросом о времени возникновения 
некоторых поселений ингушей. Относительно Ангушта после 
расспросов жителей он делает запись: «О времени своего по-
селения ничего не знают. Однако пришедшая в обветшалое 
состояние церковь на северной возвышенности служит дока-
зательством  давности их проживания». (Штедер Л.  Дневник 
путешествия, предпринятого в 1781 году от пограничной кре-
пости Моздок в глубь Кавказа. СПб, Лейпциг, 1797, стр. 421.)  
Заметим, что каменное основание этой церкви сохранилось до 
наших дней в лесу у с. Ангушт (Тарское).     

Штедер отметил, что «должно было смениться по меньшей 
мере несколько поколений жителей Ангушта, чтобы не могли 
указать примерное время возникновения своего села». Это за-
мечание дает основание ему предположить, что Ангушт возник 
задолго до 17 века.

Про близкий к сердцу  каждого ингуша Ангушт можно писать 
бесконечно. Считаю необходимостью ознакомить читателей 
с главной крепостью того времени, форпостом России на Се-
верном Кавказе городом Кизляр, который положил начало 
единению народов Северного Кавказа с Россией, с русским 
народом.

В 1735 году была упразднена   крепость «Святой Крест», и 
в том же году основана была крепость  Кизляр, как главный 
административный и торговый центр на Северо-Восточном 
Кавказе.  Среди крепостей Северного Кавказа  Кизляр явля-
лась одной из старейшей  на Кавказе. Русским форпостом на 
Кавказе  в те времена являлся Кизляр. 

- Кизляр - от тюркского «кизил» - красный, «яр» - обрыв, 
т.е.  «красный обрыв». Кизляр от татарского «киз» (девушка) 
и «лар» (утонула). Считается, что такая печальная участь по-
стигла здесь красивую девушку. (Ган.К.Ф. Опыт объяснений 
кавказских географических названий. СБ. материалов для 
описания местностей и имен Кавказа. Вып. 40. Тифлис. 909. 
с.82).

После постройки крепости Кизляр казачество было объ-
единено в Кизлярское войско, имевшее четкую военно-
управленческую структуру. С его созданием на коменданта 
Кизлярской крепости  возлагались обязанности первой адми-
нистративной инстанции для казачьих войск Северного Кав-
каза. Если учесть, что функции второй и третьей инстанции  

исполняли губернатор и военная коллегия, то можно говорить 
о вполне сложившихся  правительственных институтах управ-
ления Предкавказьем.

Кизлярский комендант оставался лицом, ведавшим практи-
чески всем Предкавказьем, и подчинялся Астраханскому гу-
бернатору.

В начале 60-х годов 18 века начала создаваться «Кавказ-
ская линия», целью которой было возведение ряда крепостей 
(опорных пунктов) по важнейшим путям Северного Кавказа. 
Так,  по велению Екатерины II в 1763 г. была заложена кре-
пость Моздок. Позднее строятся и другие крепости, в их числе 
Владикавказ на ингушской земле.

Создавая и укрепляя город Кизляр, царское правительство 
рассматривало ее как форпост на Северном Кавказе. Кизляр 
занимал в 18 веке важное стратегическое положение между 
Северным Кавказом, Дагестаном и Закавказьем. Через Кизляр 
проходил путь, связывавший Кавказскую линию с Астраханью, 
город являлся военно-административным и важным экономи-
ческим центром Северного Кавказа. В Кизляре находились 
целые улицы, заселенные выходцами с гор, в том числе ингу-
шами. Число жителей Кизляра быстро росло. Грузинское, ар-
мянское население этого города увеличилось за счет народов 
Северного Кавказа, а также переселенцев из Астрахани, Мо-
сквы, Казани и других.  К 1796 г. население города состояло из 
5670 человек, в их числе были и ингуши. 

Для горцев сбыт их товаров был насущной необходимостью, 
поэтому они собирались с товарами у русской границы. 

Ингуши, так же как и другие северокавказцы, торговали с 
русскими, казаками и другими купцами в Кизляре. Казаки охот-
но приобретали у горцев бурки, шапки, шубы, а также продук-
ты сельского хозяйства: просо, пшено, мед, воск, муку. В обмен 
на лошадей и волов казаки давали горцам икру, рыбу, соль. 
(Скитский Б.В. Очерки истории горских народов. Орджоникид-
зе, 1972, с 337). Русские в обмен на отпускаемые товары по-
лучали от ингушей лошадей, мелкий и крупный рогатый скот, 
бурки, башлыки, а также горские двухколесные арбы и колеса,  
которые казаки не умели изготавливать, ощущая в них в то же 
время острую необходимость. 

Ингуши были крайне заинтересованы в усилении торговых 
сношений  с русскими, для чего они настойчиво добивались 
свободного проезда в Кизляр и снижения торговых пошлин. 

Самым дефицитным продуктом являлась соль. Архивные 
материалы убеждают нас в том, что в 18 веке ингуши выращи-
вали табак специально на продажу, и он среди прочих табаков  
по качеству своему котировался выше и оценивался на рынке 
дороже. (Из записей в Кизлярской гражданской канцелярии, 
1775).

Царское правительство понимало, что административное 
подчинение северокавказских  народов пройдет более без-
болезненно в том случае, если будут созданы условия для 
постоянных контактов горского населения и администрации 
Кавказской губернии,  а также при повышении их личной заин-
тересованности в таких контактах.  Для этого предписывалось 
«употреблять все способы  к приласканию тамошних народов. 
Отдаляя от них притеснения и все, что может им неприятно 
быть в образе умствования и понятия о вещах». Важным в 
этом процессе было представление местному населению на 
Кавказской линии  и в городах полной свободы в торговле, 
оказание помощи горцам, переселявшимся на равнину, а так-
же в случае вооруженного нападения на соседей. (Малахова 
Г.Н. История Российского государственного управления на 
Северном Кавказе в XVIII- XIX вв. 2004, с.65).

В истории внешних экономических взаимоотношений 18 
век предстает этапом выхода населения Ингушетии к рынкам 
Российского государства. Торговые связи Ингушетии с Росси-
ей, приобретают в это время постоянный характер. 

Ингуши не были изолированы от соседних народов – грузин, 
чеченцев, кабардинцев, казаков и других. Эти народы оказы-
вали благотворное влияние друг на друга во всех областях 
материальной и духовной культуры. 

Связи ингушей  с грузинским народом возникли в глубокой 
древности. Этому способствовал путь по Дарьяльскому уще-
лью. Есть исторические источники, повествующие о том, что 
грузины знали предков ингушей под именем дзурдзуков. Гру-
зинские купцы вели торговлю с Северным Кавказом, свобод-
но проезжали через земли ингушей. Из Грузии проникала гру-
зинская письменность. Документы 18 века свидетельствуют о 
том, что переписка грузинских царей    с ингушскими старши-
нами велась на грузинском языке.  Грузины положили начало 
книгопечатанию на Северном Кавказе (в г. Моздоке). 

Издавна установились многосторонние связи Кабарды с 
Ингушетией. В бассейне р. Терека образовались смешанные 
поселения из ингушей и кабардинцев.

«Этническая территория осетин в первой половине XVIII 
в. заключалась преимущественно в пределах горной части  
Центрального Кавказа. Ущелья, оставшиеся за царями овсов 
(осетин), - пишет Вахушти, - называются так: Тагаури, Валаги-
ри, Дигори, Картаули», (Вахушти Багратиони. География Гру-
зии.  Тбилиси. 1957, с. 138). 

В начале 19 века численность народов Северного Кавказа 
была такова: адыги (кабардинцы) - 500 тыс.чел., балкарцы – 
9,0 тыс.чел., карачаевцы - 15,0 тыс.чел., осетины - 16,0 тыс.
чел., ингуши - 38 тыс.чел., чеченцы - 138,0 тыс.чел. и наро-
ды Дагестана - 500,0 тыс.чел. (журнал «Держава», 1997, №2, 
с.49).

Документы, относящиеся к русско-ингушским  отношени-
ям, позволяют утверждать, что в середине 18 века в Ингу-
шетии развивалось движение, направленное на единение с 
Россией и добровольный союз с ней. У этого движения был 
и свой руководитель, известный в исторических источниках 
«киштинский старшина» Пахомиев Аврамий (ингуш по проис-
хождению, принявший христианство). Вся его многогранная 
деятельность была направлена на вхождение Ингушетии в 
состав России.  

Стремление ингушей присоединиться к России  было неу-
клонным  в течение ряда веков. При этом оформлялись ло-
кальные юридические  документы, которые  были часто фор-
мальны и не обязательны. 

Народы России и Ингушетии  тянулись друг к другу, и в осно-
ве их взаимных интересов лежала добровольность  и обоюд-
ность.

Так, в результате активной деятельности  ингушских пред-
ставителей и русских властей на Северном Кавказе Ингуше-
тия вошла  в состав России.

В 1771 году свою верность  России   подтвердили  кара-
булаки. «Они доносил капитан Дегостидия генералу Нейми-
чу, - доказали себя  всеми образы доброжелательными…». 
Тем самым идея принятия российского подданства проникла 
практически во все (в том числе и  высокогорные) общества 
Ингушетии.

Многие источники свидетельствуют, что  никогда и никем ин-
гуши не были завоеваны, что они сами, в течение ряда веков, 
искали союза с Россией и на законодательной основе  окон-
чательно обрели его в 1770 году. На опубликованных картах 
России в начале  70-х годов 18 в. из всех народов Кавказа 
в составе России находящихся названы только ингуши, и на 
карте они помещены вдоль всего Дарьяльского ущелья и при-
легающих землях.

Сам же договор от 4 (17) марта 1770 года,  подписанный 
всеми представительными старшинами от  имени всего ингуш-
ского народа в настоящее  время находится в Архиве внеш-
ней политики России (АВПР) МИД Российской Федерации.

Полномочная царская делегация воочию увидела не только 
волю самих 24-х старшин, а волеизъявление самого народа. 
В течение нескольких  дней в сердце ингушей - с.Ангушт - про-
ходили массовые всенародные торжества. За селом прошли 
скачки, в которых приняли участие не только местные жители, 
но и  гости. Склон был безымянный. С этого момента его на-
звали склоном согласия, т.е. «Барт босе».

Длительный и закономерный процесс  завершился актом 
добровольного вхождения Ингушетии в состав России в 1770 
году.

Огромное наследство, оставленное академиком 
И.А.Гюльденштедтом, составляет около 1200 мелко исписан-
ных листов, богато иллюстрированных  и снабженных картой 
Кавказа. Эти богатые материалы ждут своего исследования, 
которые восстановят немало ярких картин замечательного пу-
тешествия И.А.Гюльденштедта из столицы Российского госу-
дарства в Ингушетию и другие регионы Кавказа.

Ингуши не только рассудком, а и всем сердцем поняли исто-
рическую важность акта, связавшего их с русским народом на 
вечные времена. Эта убежденность и  укрепляла их в пра-
вильности  выбора шагать вместе с другими народами России 
по  жизненному пути к общему будущему своей  Родины.

Великий В.Г.Белинский справедливо отмечал, что «муза 
Пушкина как бы осветила давно уже на деле существовавшее 
родство России с этим краем». Добровольное вхождение ин-
гушей в состав России имело большое прогрессивное  значе-
ние в их исторической судьбе. 

  
Р. Ш. аЛБаГаЧИев,

депутат Народного Собрания РИ,  профессор, 
доктор медицинских наук, заслуженный врач России, 

действительный член-корреспондент РаМТН    

Выбор пути
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ОБъЯВлеНИЯ

афоризмы 
и размышления

(Окончание.
Начало в №№ 1, 2-3, 36.)

О полноте и мощи разу-
ма: разум больше, чем до-
бро и зло, разум сильнее 
мужества, разум выше гор-
дости, разум ценнее спра-
ведливости, разум надёж-
нее материальных благ.

***
Наказ философу: хочешь 

проявлять свободу мыс-
ли и слова, не терять своё 
профессиональное и че-
ловеческое достоинство, 
будь готов к материальным 
и духовным лишениям.

***
Говорить правду легче, 

чем лгать (последнее тре-
бует некоторой изобрета-
тельности ума и памяти). 
Не любят же правду или 
скрывают её по причине 
того, что она более, нежели 
ложь, открывает подлин-
ное лицо человека и харак-
теризует его нравственную 
суть.

***
Процесс старения и при-

ближения к смерти склады-
вается у человека из двух 
моментов: ослабления 
памяти и связи сознания 
с прошлым с одной сторо-
ны и постоянного сужение 
сферы будущего и потери 
интереса к нему с другой 
стороны. В конечном сче-
те, прошлое и будущее 
настолько сокращаются, 
что реальное значение со-
храняет только настоящее. 
Превращение жизни в точ-
ку настоящего и есть соци-
альная смерть человека.

М.КелИГОВ,
доктор философских 

наук

МыСЛь

С 25 по 28 февраля в сто-
лице Республики Калмыкия 
- городе Элисте, проходило 
первенство ЮФО по вольной 
борьбе среди юношей 1993-
1994 гг. р. Из Ингушетии на 
борцовский ковер спортив-
ного комплекса «Академия 
борьбы» вышли юноши, 
ставшие призерами на от-
борочном первенстве по 
вольной борьбе 6 февраля 
текущего года в г. Назрани. 
Большую помощь в отправке 
сборной команды из Ингуше-
тии оказал президент феде-
рации вольной борьбы Ингу-
шетии, советник президента 
Олимпийского комитета Рос-
сии, чемпион Советского Со-
юза по вольной борьбе 1977 
года среди юношей, чемпион 
Европы, СССР и мира в 80-е 
годы Ваха Суламбекович 
Евлоев, министр спорта и 
туризма РИ Руслан Балаев, 
спортотдел – Ваха Бузурта-
нов. В городе Назрани для 
спортсменов был представ-
лен комфортабельный авто-
бус с видеоаппаратурой, а 
также, несмотря на занятость 
и поздний час ночи, на сборы 
приехал Ваха Суламбекович 
и привез детям продукты пи-
тания. Последняя команда 
участников и тренеров со-
брались у здания ДК г. Мал-
гобека в 23 часа. Здесь были 
провожающие, ветераны 
спорта. Родители были тро-
нуты вниманием и заботой 
Вахи Евлоева. Он пожелал 
ребятам чистых и красивых 
поединков и достойного по-
ведения, и в конце, шутя, до-
бавил: «Чувствуйте себя как 
дома, но не забывайте, что 
вы в гостях, калмыки очень 
гостеприимный народ».

На церемонии открытия 
первенства присутствовали 
все спортивное начальство 
Калмыкии, гости и ветераны 
спорта. На первенство ЮФО 
съехались более полутора 
тысяч участников, болельщи-
ков, корреспонденты радио, 
телевидения и газет. В про-
водимых ГОУ «РСДЮШОР 
по борьбе» турнирах и пер-
венствах принимают участие 
команды из близлежащих и 
отдаленных регионов, таких 
как Республика Ингушетия, 
Дагестан, Чеченская Респу-
блика, Карачаево-Черкесия, 
Кабардино-Балкарская Ре-
спублика, РСО-Алания, 
Республика Коми, Красно-
дарский край, Астраханская 
область, Ставропольский 
край, Ростовская область, 
Белгородская область,  
г. Пермь, г. Киров, Читинская 
область, а из Бурятии и Даге-
стана, несмотря на расстоя-
ние, прибыла целая команда 
болельщиков и журналистов. 
По составу участников самы-

ми многочисленными были 
из  Республики Калмыкия, 
Дагестана, Чеченской Ре-
спублики. В составе сборной 
Ингушетии были участники 
из Назрановского района и 
города Малгобека. Старший 
в сборной Ингушетии был 
тренер г. Малгобека Азамат 
Точиев, большое внимание 
и заботу во время выступле-
ния ребят проявил тренер 
Хусейн Мержоев, советами 
поддерживал и переживал 
за ребят тренер Башир Аки-
ев. Чистые  поединки и вели-
колепную борьбу показали 
воспитанники заслуженного 
мастера спорта СССР Сул-
тана Батырова и тренера 
Хусейна Мержоева Аслан 
Хамхоев, М. Цечоев, М-Х. 
Кариев, Нариман Асламбе-
ков, тренера Магомеда Га-
гиева - Ахмед Ажигов, Мусса 
Ахильгов,  Альберт Кариев. 

Переполненный зритель-
ский балкон второго этажа 
очень страстно поддержи-
вали борцов. Наши ребята 
показали достойные и кра-
сивые поединки, работали 
на борцовском ковре лучше 
тех, кто тренируется в более 
благоприятных условиях. 
К сожалению, не все наши 
борцы пробились в финал, 
в предпоследнем поединке 
получил травму М-Х. Кариев, 
из-за болезни не смог высту-
пить один из лучших борцов 
Мовсар Евлоев – воспитанник  
С. Батырова. Но многие по-
луфинальные поединки сво-
ей зрелищностью и накалом 
страстей ни в чем не усту-
пали финальным. По праву 
могут считаться украшением 
этого первенства выступле-
ния Наримана Асламбекова, 
он прошел в финал, Аслана 
Хамхоева, М. Цечоева и ре-
бят из Чеченской Республи-
ки и Калмыкии, Дагестана, 
Краснодарского края и Став-
рополя.

Огромную работу по под-
готовке первенства ЮФО 
провел директор РСДЮШОР, 
заслуженный работник фи-
зической культуры Респу-
блики Калмыкия, отличник 
физической культуры и спор-
та Российской Федерации, 
мастер спорта по вольной 
борьбе Иннокентий Инно-
кентьевич Кузьмин. Были 
представлены места для 
проживания гостей  и участ-

ников в гостинице «Элиста», 
в общежитии педколледжа, 
в Сити Чес, автовокзале и 
жД-вокзале. Было организо-
вано для участников горячее 
питание. Но самое главное 
- нужно отметить доброту и 
гостеприимство калмыкско-
го народа и, в частности, 
всех сотрудников ФОКа под 
руководством И.И. Кузьми-
на. При ФОКе находится 
интернат, рассчитанный на 
30 мест, или, как его здесь 
называют, ГОУ «республи-
канская специализирован-
ная детско-юношеская шко-
ла олимпийского резерва» 
по борьбе. Она имеет три 
отделения борьбы: воль-
ной, греко-римской самбо и 
дзюдо. Здесь работают 31 
тренер-преподаватель. От-
крыты филиалы во всех рай-
онах Калмыкии. 

И.И. Кузьмин представил 
меня журналисту из Буря-
тии и мы имели возможность 
увидеть воочию в каких ве-
ликолепных условиях живут, 
учатся и занимаются воспи-
танники интерната. Очень 
светлые, уютные спальни на  
три места находятся на тре-
тьем этаже, комната отдыха 
с телевизором и видеоаппа-
ратурой, учебные классы и 
столовая - на втором этаже, 
есть место для стирки, суш-
ки вещей. Учебные классы 
оснащены самым современ-
ным оборудованием, воспи-
татели вместе с заведующей 
интернатом Ларисой Геор-
гиевной любят этих ребят и 
гордятся их достижениями. 
На первом этаже ребята за-
нимаются спортом, здесь 
имеется большой зал и бор-
цовский ковер, везде про-
сторно, не чувствовалось 
той духоты, которая обычно 
бывает в спортзалах во вре-
мя больших, многолюдных 
соревнований, помещение 
хорошо проветривалось и 
в то же время не было хо-
лодно. Здесь же на втором 
этаже балкон  для зрите-
лей. Я привезла эскиз этого 
здания, если  вдруг нашим 
детям кто-то захочет постро-
ить такой же Дворец спорта. 
В Калмыкии он построен по 
инициативе президента, Со-
вета Федерации, депутата 
Госдумы и правительства. Я 
много была наслышана об 
этой «Академии борьбы» от 

спортсменов из Чеченской 
Республики, но увидеть так 
бы и не пришлось, если бы 
не Ваха Евлоев, большое 
ему за это спасибо. К чести 
живущих здесь спортсменов 
нужно отметить, они ухажи-
вают за комнатными цве-
тами, дежурят, нигде я не 
увидела надписи на стенах, 
оборванных обоев или по-
ломанной мебели, хотя этой 
школе уже пять лет, а воз-
раст ребят - от 10 лет и стар-
ше, очень воспитанные и са-
мостоятельные дети. Везде 
стерильная чистота, перед 
входом снимают обувь, вез-
де на полу ковры и ковровые 
дорожки. На стенах стенды 
выпускников и ветеранов 
спорта Калмыкии. За время 
создания этой школы олим-
пийского резерва, здесь для 
обмена опытом побывало 
огромное количество гостей, 
даже из автономной Респу-
блики Внутренней Монголии  
КНР. Среди участников и 
болельщиков здесь мне при-
шлось увидеть несколько де-
сятков семей из Ингушетии и 
Чеченской Республики. Они 
отмечали большую работу, 
проводимую директором 
ФОКа И.И. Кузьминым. А се-
мья Муцольговых, прожива-
ющая во 2-ом микрорайоне г. 
Элисты, сообщила мне, что 
они в конце недели получают 
газеты «Сердало» за всю не-
делю, что очень признатель-
ны редакции за интересные 
и острые темы, поднимаю-
щиеся в газете, что дети для 
сочинений берут материалы 
из газеты, как, например, о 
Сергее Бекове, Саварбеке 
Плиеве, о первом ингуш-
ском олимпийском чемпионе  
И. Арсамакове, и особую 
благодарность испытывают 
за стихи А-Г. Угурчиева. Ради 
таких признаний стоит жить 
и работать. А еще упрекнули 
меня, что не написала о та-
ком хорошем человеке, как 
Руслан Балаев, с приходом 
которого министерство полу-
чило второе дыхание. Он как 
никто другой очень тонко по-
нимает, что спорт – это лицо 
и визитная карточка респу-
блики, это сила и здоровье 
нации. 

Во время соревнований 
часто звонил тренерам и ин-
тересовался успехами ребят 
Ваха Евлоев. Несмотря на 

то, что Ваха Суламбекович 
давно ушел из спорта, он 
был и остается в спорте, на 
протяжении всей своей жиз-
ни поддерживает связь со 
своими земляками, какое бы 
расстояние его не отделяло 
от Ингушетии. Немногие, к 
сожалению, из молодежи 
нашей республики знают, 
что наш земляк выступал 
по профессиональному рес-
лингу, был одним из первых 
советских спортсменов, ко-
торый боролся с профес-
сионалами, выступал со 
знаменитым Антонио Иноки 
в Японии, который боролся 
с самим Махаммедом Али, 
после Японии была Амери-
ка, Китай. В 80-е годы Ваха 
Суламбекович тренеруется 
у трехкратного олимпийско-
го чемпиона Александра 
Медведя в Белоруссии и 
становится чемпионом Ев-
ропы, Советского Союза и 
мира. За всеми титулами и 
славой нашего земляка сто-
ит кропотливый труд, удачи, 
поражения, травмы и огор-
чения, ничего не давалось 
легко,  он упорно и долго 
тренировался. Для нашей 
республики и спортсменов 
очень важно иметь рядом 
таких ветеранов спорта, 
имеющих  многолетний опыт 
в спорте, потому что деся-
терым тренерам, приложив 
все усилия, не в силу решить 
те проблемы, которые реша-
ет Ваха Суламбекович, имея 
опыт, авторитет, средства и 
связи. На церемонии закры-
тия первенства победители 
и призеры были награжде-
ны грамотами и медалями. 
От всей души, от имени 
всей нашей команды говорю 
большое спасибо всем со-
трудникам интерната в лице 
их директора И.И. Кузьмина 
за столь радушный прием, за 
гостеприимство и внимание. 
Несмотря на занятость, Ин-
нокентий Иннокентьевич по 
кавказскому обычаю прово-
дил нас до самого автобуса, 
пожелал счастливой дороги 
и приглашал еще приехать. 
Передавал большой привет 
нашему земляку, заслужен-
ному мастеру спорта СССР 
по вольной борьбе Султану 
Батырову. Спорт сплачивает 
людей.

Призеры этого первенства, 
прошедшие в финал, будут 
выступать в конце марта в 
Москве. Эти соревнования 
с каждым разом открыва-
ют все больше новых имен 
перспективных российских 
борцов.

М. ауШева
Назрань - Элиста 

- Назрань

В феврале 2010 г. в 
ф и з к у л ьт у р н о - о з д о -
ровительном комплексе 
ст. Орджоникидзевской 
проходило первенство Ре-
спублики Ингушетия среди 
юношей по боксу памяти 
мастера спорта междуна-
родного класса, призера 
первенства мира 1995 г., 
чемпиона России, призе-
ра чемпионата СССР, рано 
ушедшего из жизни Бай-
али (Дзаурова. Дала гешт 
долда цог1, вирза моттиг 
даькъал йойла цун).

В церемонии открытия 
первенства участвовали вы-
сокие гости. Среди них один 
из лучших российских тре-
неров по боксу, воспитав-
ший олимпийского чемпиона 
2008 года в Пекине, тренер 
братьев Дзауровых Руслан 
Чапанов, пятикратный чем-
пион мира по боксу среди 
профессионалов Ахмед Ко-
тиев, мастер спорта между-
народного класса, заме-
ститель министра спорта и 
туризма РИ Ахмед Чахкиев, 
специалисты министерства, 
начальник отдела спорта 
Сунженского района Хизир 
Далиев, отец и родствен-
ники Бай-Али Дзаурова, его 
воспитанники. Главным су-
дей соревнований был ма-
стер спорта СССР Казбек 
Дзауров. Право открытия 
этого торжественного меро-
приятия было предоставле-
но тренеру Бай-Али Руслану 
Чапанову. Он пожелал спор-
тсменам бескомпромисс-
ных, честных и красивых 
боев и далее отметил, что 
такие мероприятия станут 
хорошей школой для юных  
боксеров.

Без всяких сомнений, Рус-
лана Чапанова представлять 
не надо. Во многих регионах 
России и за ее пределами 
нашу небольшую республи-
ку неоднократно успешно 

представляли боксеры - его 
воспитанники, в том числе 
и братья Казбек и Бай-Али 
Дзауровы.

Нашим боксером встре-
чаются сильные соперники, 
которые тренеруются в куда 
более лучших условиях, чем 
наши земляки. И  боксерская 
слава наших ребят, без вся-
ких сомнений - в тренерской 
работе Руслана Чапанова. 
Об этом свидетельствует и 
то, что он сумел подготовить 
новую команду, которая ста-
ла намного сильней той, что 
в свое время у него  была 
в Пригородном районе, что 
подтверждается сегодня 
выступлениями его воспи-
танников. Таким был и его 
воспитанник мастер спор-
та международного класса 
Бай-Али Дзауров, в смерть 
которого не хочется верить. 
О том, каким усердным был 
в работе Бай-Али, как от-
ветственно относился он ко 
всем тренировкам, скольких 
ребят привел в спортзал, 
оградив от плохого влияния 
улицы, вспоминали тренеры 
ФОКа. Среди воспитанников 
Б-А. Дзаурова пять мастеров 
спорта по боксу, большое ко-
личество разрядников, побе-
дитель и призер первенства 
России, победитель первен-
ства Европы по боксу Тимур 
Нальгиев, учеников, с благо-
дарностью вспоминающих 
своего тренера. Много лет 
он работал тренером по бок-
су в ФОКе ст. Орджоникид-
зевской. Когда-то в 13 лет он 
записался на свою первую 
тренировку к Руслану Ча-
панову. Принимал участие 
во всех турнирах и спарта-
киадах школьников СССР в 
Москве, показывал отлич-
ные бои, демонстрируя при 
этом высокое мастерство. 
В каждом бою Б-А. Дзауров 
выступал все убедитель-
нее и сильнее, захватывал 
преимущество и уверенно 

доводил бои до побед, хотя 
противостояли ему  достой-
ные соперники. Принимая 
участие в спортивных со-
ревнованиях, он побывал во 
многих городах России, ста-
новился при этом призером 
Всесоюзных и Международ-
ных турниров.

Все, за что он брался, до-
водил до конца. О его служ-
бе в Вооруженных силах 
рассказывал наш земляк 
Анзор Ахильгов, ныне про-
живающий в г. Перми. Они 
служили в Новосибирске. 
Анзор приехал на службу, 
когда Бай-Али уже уходил, 
отдав долг Отечеству. Не 
выезжавший до армии из 
родной Ингушетии, Анзор 
сразу понял, какая большая 
ответственность ложится на 
его плечи – продолжить до-
стойно нести службу, как это 
делал Бай-Али Дзауров, и 
не уронить честь ингуша в 
глазах сослуживцев, для ко-
торых он был авторитетом. 
Анзор до армии не занимал-
ся спортом, но здесь, за ты-
сячи километров от родного 
очага, по совету Бай-Али он 
начал все свободное вре-
мя проводить в спортзале. 
Встреча с Дзауровым из-
менила всю последующую 
жизнь Анзора. Спустя полго-
да он выступил в армейских 
соревнованиях по боксу, и 
грамота, полученная в этом 
первенстве, как самая до-
рогая реликвия хранится в 
семье Анзора.

Бай-Али был примером 
чистоплотности и эталоном 
вежливости. С любым чело-
веком, солдатом трудного 
характера и сложной судь-
бы Дзауров находил общий 
язык. После разговора с ним 
кто-то шел в спортзал, кто-
то в читальный зал, а кто-то,  
забыв все свои прежние оби-
ды, садился писать письма 
родным. Таким он запомнил-
ся друзьям, сослуживцам.

Повышая спортивное ма-
стерство, Бай-Али совме-
щал спорт с учебой. После 
возвращения из рядов Во-
оруженных сил он поступа-
ет в Российскую академию 
физической культуры в г. 
Москве. Он всегда считал, 
что ему повезло с тренером, 
у которого он прошел хоро-
шую школу, и был ему за это 
бесконечно благодарен.

В первенстве РИ по боксу 
памяти Б-А. Дзаурова при-
няли участие 147 человек в 
14-ти весовых категориях. 
Организаторы первенства 
отмечали очень высокий 
уровень подготовки команд 
Сунженского района и г. Мал-
гобека. Команды всех райо-
нов республики боролись за 
право стать сильнейшими. 
За четыре дня зрители ста-
ли свидетелями очень ярких 
по накалу страстей и пое-
динков. Достойно заявили 
о себе на этом первенстве 
Мухаммед-Али Коригов, 
неоспоримым лидером стал 
учащийся средней школы 
№ 1 ст. Орджоникидзевской 
Магомед Сейнароев – побе-
дитель первенства России в 
г. Анапе в 2009 г., И. Бокова 
и А. Мамиев. Все они воспи-
танники Казбека Дзаурова.

Первое командное место 
завоевали на первенстве 
боксеры из Сунженского 
района. Боксерам, которые 
заняли высшую степень 
пьедестала, были вруче-
ны медали и дипломы. Они 
вошли в сборную Ингушетии 
по боксу. Определившиеся 
в ходе напряженной борь-
бы лидеры будут отстаивать 
спортивную честь Ингуше-
тии на первенстве Северо-
кавказского федерального 
округа, которое пройдет в 
марте текущего года в г. Ма-
хачкале.

Марем ауШева

На прошедшем селектор-
ном совещании в МЧС Рос-
сии Всероссийское добро-
вольное пожарное общество 
выступило с социальной 
инициативой создания кон-
сультационных пунктов, в ко-
торых будет оказана помощь 
при заполнении декларации 
пожарной безопасности.

Напомним, что в соответ-
ствии со ст. 64 ФЗ-123 до 1 
мая 2010 года собственники 
эксплуатируемых объектов 
обязаны представить в ор-
ганы государственного по-
жарного надзора декларации 
пожарной безопасности. Учи-
тывая туманность некоторых 
формулировок и недоста-
точность предоставляемой 
компетентными органами ин-
формации, рынок наводнили 
предложения недобросо-
вестных предпринимателей, 
которые предлагают свои 
услуги по заполнению обя-
зательной пожарной декла-
рации.

Защита прав и законных 
интересов граждан входит в 
уставные цели и задачи об-
щероссийской общественной 
организации «Всероссийское 
добровольное пожарное 
общество». Проведенное 
научно-исследовательским 
институтом ВДПО ПО ПБ 
рынка предложений по раз-
работке деклараций пожар-
ной безопасности показало, 
что «цены на услуги по со-
ставлению проектов декла-
раций пожарной безопас-

ности и расчетам пожарных 
рисков, в одном случае, ис-
кусственно взвинчены на-
столько, что выгоднее отка-
заться от объекта, в другом, 
сокрыты под грифом «ком-
мерческая тайна», - говорит 
С.И.Груздь. Стремительно 
возросшая потребность в 
разработке деклараций по-
жарной безопасности - по-
чва для злоупотреблений 
недобросовестных предпри-
нимателей. И, как результат, 
страдает безопасность, не-
эффективно тратятся бюд-
жетные средства.

Исправить эту ситуацию, 
развеять мифы о нереально 
сложной и дорогостоящей 
процедуре заполнения де-
кларации решило ВДПО.

В связи с этим, в первую 
очередь, ВДПО разработало 
и выпустило методические 
рекомендации по оформле-
нию деклараций пожарной 
безопасности для объектов 
образования, здравоохране-
ния, культуры и спорта с мас-
совым пребыванием людей, 
на объектах бюджетной сфе-
ры. В рекомендациях в до-
ступной и доходчивой форме 
изложен алгоритм действий 
по подготовке декларации 
пожарной безопасности, 
дан анализ требований дей-
ствующего законодательства 
и нормативной базы в этой 
сфере. Рекомендации рас-
считаны на руководителей и 
специалистов, не обладаю-
щих специальными знания-

ми в области ПБ, приведены 
подробные примеры подго-
товки деклараций.

Помимо этого, все струк-
турные подразделения 
ВДПО (а их более 800 в 
81 субъекте РФ) и научно-
исследовательского инсти-
тута ВДПО (32 филиала) 
уже сегодня готовы оказать 
методическую и бесплатную 
консультационную помощь 
по вопросам разработки де-
клараций пожарной безопас-
ности и расчету пожарного 
риска.

Итогом совещания «в целях 
разрешения противоречий 
при реализации Федераль-
ного закона от 22 июля 2010 
года №123-ФЗ «Технический 
регламент о требованиях по-
жарной безопасности» было 
принято решение создать в 
территориальных подразде-
лениях органов госпожнад-
зора ГУ МЧС России по субъ-
ектам консультационные 
советы с участием сотрудни-
ков ГПН и ВДПО, а также тер-
риториальных органов здра-
воохранения, образования и 
культуры по вопросам запол-
нения декларации пожарной 
безопасности. Основная за-
дача данного совета - оказа-
ние безвозмездной помощи 
в подготовке и оформлении 
декларации пожарной безо-
пасности.

Пресс-служба 
центрального совета 

вДПО

Первенство юФО 
по вольной борьбе 

среди юношей

Определились сильнейшие
БОКС

СПИСКИ 
политических партий, региональных отделений политических партий, имеющих 

право принимать участие в выборах в качестве избирательных объединений на вы-
борах депутатов представительного органа вновь образованного муниципального 

образования «Сельское поселение Долаково»

Список политических партий

№ 
п/п Полное наименование политической партии

1. Всероссийская политическая партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ»

2. Политическая партия «Коммунистическая партия 
Российской Федерации»

3. Политическая партия «Либерально-демократическая партия России»
4. Политическая партия «ПАТРИОТЫ РОССИИ»

5. Политическая партия «Российская объединенная демократическая 
партия «ЯБЛОКО»

6. Политической партий «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ»
7. Всероссийская политическая партия «ПРАВОЕ ДЕЛО»

Список региональных отделений политических партий Республики Ингушетия

№ 
п/п Полное наименование политической партии

8. Ингушское региональное отделение Всероссийской политической партии 
«ЕДИНАЯ РОССИЯ»

9. Ингушское региональное отделение политической партии «Коммунистическая 
партия Российской Федерации»

10. Региональное отделение Политической партий «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» 
в Республике Ингушетия

11. Ингушское региональное отделение политической партии 
«Либерально -демократическая партия России»

12. Региональное отделение политической партии «Российская объединенная 
демократическая партия «ЯБЛОКО»

13. Ингушское региональное отделение политической партии 
«ПАТРИОТЫ РОССИИ»

БОРьБА

Декларация пожарной безопасности. 
Доступно и доходчиво

Жилое помещение, находящееся по адресу: г. Назрань, м/о Насыр-Корт, ул. Бакинская 
31 «а» переводится в нежилое.

арби Хамхоев вошел 
в юниорскую сборную России

Первенство России по дзюдо среди спортсменов до 20 лет прошло в Твери. 
На татами вышли дзюдоисты семи федеральных округов страны, Москвы и 

Санкт-Петербурга. арби Хамхоев выступал в составе команды Тюменской обла-
сти.

Борцы оспаривали места в новой команде страны, которой предстоит выступать в серии 
международных турниров. Команда дзюдоистов Тюменской области успешно выступила на 
стартах, принесла в сборную две бронзовые медали. Первую «бронзу» завоевал двукратный 
победитель юношеских первенств Европы, обладатель «золота» первого чемпионата мира 
среди спортсменов до 17 лет в категории 66 кг Арби Хамхоев.

Соб инф.

В России готовят запрет 
на курение в автомобилях

Депутаты Госдумы готовят новую редакцию закона об ограничении курения та-
бака. Как заявил на заседании общественного совета Москвы, состоявшемся в пят-
ницу, зампредседателя комитета по охране здоровья Госдумы Николай Герасимен-
ко, в этом документе будет содержаться, в частности, запрет на курение в личном 
автомобиле. 

«В документе будет введен запрет на курение в личном автотранспорте, полный запрет на 
курение в лечебных учреждениях, - цитирует слова Герасименко РБК. - Также будет запреще-
на реклама табака, в том числе и косвенная». В кафе и ресторанах курить можно будет только 
в изолированных комнатах или в изолированных залах для курильщиков. 

Новый вариант федерального закона «Об ограничении курения табака» будет внесен на 
рассмотрение Госдумы до конца весенней сессии. 

Первая попытка запретить российским водителям курить за рулем была предпринята еще 
в 2008 году - депутаты Тюменского законодательного собрания предложили штрафовать ку-
рящих водителей на 500 рублей. По их мнению, курение за рулем увеличивает риск ДТП и 
отвлекает водителей от дороги. Однако это предложение было отклонено из-за того, что соот-
ветствующий запрет не прописан в ПДД, а значит штрафовать водителей за такое нарушение 
нельзя. 
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